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Plenumvergadering Séance plénière 
 

van 

 

DONDERDAG 19 SEPTEMBER 2024 

 
Namiddag 

 
______ 

 

 

du 

 

JEUDI 19 SEPTEMBRE 2024 

 
Après-midi 

 
______ 

 
 
De vergadering wordt geopend om 14.15 uur en voorgezeten door de heer Peter De Roover, voorzitter. 
La séance est ouverte à 14 h 15 et présidée par M. Peter De Roover, président. 
 
De voorzitter: De vergadering is geopend. 
La séance est ouverte. 
 
Een reeks mededelingen en besluiten moeten ter kennis gebracht worden van de Kamer. U kunt die terug-
vinden op de webstek van de Kamer en in het integraal verslag van deze vergadering of in de bijlage ervan. 
Une série de communications et de décisions doivent être portées à la connaissance de la Chambre. Elles 
seront reprises sur le site web de la Chambre et insérées dans le compte rendu intégral de cette séance ou 
son annexe. 
 
Aanwezig bij de opening van de vergadering zijn de ministers van de federale regering: 
Ministres du gouvernement fédéral présents lors de l'ouverture de la séance: 
Alexander De Croo, Hadja Lahbib. 
 

01 Regeling van de werkzaamheden 

01 Ordre des travaux 

 

01.01  Sofie Merckx (PVDA-PTB): Mijnheer de voorzitter, het is een 

bijzondere eerste plenaire vergadering, omdat de regering ontslagne-
mend is en er nog geen nieuwe is. 
 
Ik heb gehoord dat de formateur een vergadering heeft bijeengeroepen 
waar hij de partijen die misschien een coalitie zullen vormen heeft ge-
vraagd om bepaalde zaken al dan niet goed te keuren. De formateur 
heeft de opdracht een regering te vormen, maar hij heeft niet de op-
dracht gekregen om aan te geven wat in het Parlement moet gebeuren. 
 
Ik heb ook gehoord dat er eventueel angst zou zijn dat bijvoorbeeld 
zoiets als het Zorgpersoneelfonds zou worden goedgekeurd. Ik heb 
dan ook zin om de leden te vragen wie van hen van mening is dat het 
zorgpersoneel met een miljard euro minder per jaar moet functioneren. 
Ik vraag hun om dat dan meteen te laten weten. 
 
Mijnheer de voorzitter, daarom vraag ik u om ervoor te zorgen dat het 
Parlement ten volle bevoegd is. Wij zijn allen verkozen. Wij zijn hier om 
oplossingen op tafel te leggen en wetten goed te keuren. Wij zijn hier 
ook om bijvoorbeeld oplossingen voor het budget uit te werken. De 
heer Hedebouw zal het daar zo dadelijk over hebben. 
 
Ik vraag u dan ook om erop toe te zien dat het Parlement ten volle kan 
functioneren. 
 

01.01  Sofie Merckx (PVDA-PTB): 

Le formateur aurait demandé aux 
partis participant aux négociations 
d'adopter ou non certaines propo-
sitions au Parlement. Ce n'est pas 
son rôle. On craint apparemment 
l'adoption d'une nouvelle mesure 
semblable au Fonds blouses 
blanches. Quels sont les membres 
de cette Assemblée qui estiment 
que le personnel soignant doit 
fonctionner avec un milliard d'eu-
ros de moins par an? 
 
Je demande au président de veiller 
à ce que le Parlement puisse exer-
cer pleinement ses pouvoirs. Nous 
avons été élus, nous sommes ici 
pour adopter des solutions, y com-
pris dans le cadre du budget. 
 
 

De voorzitter: Mevrouw Merckx, ik dank u zeer voor de interessante Le président: Je veillerai à ce que 
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suggestie, die ik uiteraard ter harte zal nemen. Ik zal erop toezien dat 
het Parlement volkomen volgens de vastgelegde reglementering kan 
werken. U begrijpt natuurlijk dat ik heel moeilijk leden kan aanzetten 
tot het nemen van initiatieven. Dat is de individuele verantwoordelijk-
heid van ieder lid. U kent mij, ik zit hier al enige tijd. Het Reglement 
stelt bepaalde procedures ter beschikking en wij zullen er nauwlettend 
op toezien dat die gevolgd worden, op een dusdanige manier dat zowel 
de rechten van de meerderheid als die van de oppositie worden geres-
pecteerd. Het is in dat kader dat ik ook heel blij was dat u mij het ver-
trouwen hebt gegeven om op de voorzittersstoel te zitten. 
 

le Parlement puisse travailler dans 
le respect total des règles. Il appar-
tient aux députés de prendre des 
initiatives. Je ferai en sorte que les 
procédures soient suivies et que 
les droits de la majorité comme de 
l'opposition soient respectés. 
 

02 Agenda 

02 Ordre du jour 

 
Overeenkomstig het advies van de Conferentie van voorzitters van 18 september 2024 hebt u een gewij-
zigde agenda voor de vergadering van vandaag ontvangen. 
Conformément à l’avis de la Conférence des présidents du 18 septembre 2024, vous avez reçu un ordre du 
jour modifié pour la séance d'aujourd'hui. 
 
Zijn er dienaangaande opmerkingen? (Nee) 
Y a-t-il une observation à ce sujet? (Non) 
 
Bijgevolg is de agenda aangenomen. 
En conséquence, l'ordre du jour est adopté. 
 
Goede collega’s, na een ongetwijfeld welverdiende zomervakantie ko-
men we voor het eerst plenair samen. Een journalist stelde me net de 
vraag of het Parlement vandaag zijn werkzaamheden aanvat. Ik hoop 
dat dat niet het geval is. Er hebben immers reeds commissievergade-
ringen plaatsgevonden en ik hoop dat u ter voorbereiding al bijzonder 
druk bezig bent geweest om er een boeiend, maar ook kwalitatief hoog-
staand jaar van te maken. 
 
Vooraleer over te gaan tot de eerste activiteit van dit werkjaar, wil ik 
iemand citeren zonder wie we hier niet eens verenigd zouden zijn, na-
melijk Charles Louis de Secondat, alias Montesquieu.  
 
In 1748, 276 jaar geleden, schreef hij een boek waarvan het lezen nog 
steeds de moeite waard is. Het is weinig boeken gegeven het zo lang 
vol te houden. Het hoofdstuk Choses à observer dans la composition 
des lois gaat over een van onze taken, namelijk controleren en wetten 
maken. Ik wil graag een aantal van Montesquieus bedenkingen met u 
delen. Ik zal dit doen in de taal waarin ze geschreven werden, het 
Frans. De Nederlandstaligen die mij niet zouden begrijpen kunnen het 
verslag erop naslaan en de Franstaligen die mij niet begrijpen kunnen 
dat ook doen. Ik sluit immers niet uit dat het voor iedereen onbegrijpe-
lijk zal zijn. Ik zal mijn uiterste best doen.  
 
Ik begin met een eerste advies van Montesquieu. 
 

Avant d'entamer la première 
séance de cette session, j'aimerais 
citer Montesquieu, qui a écrit De 
l'esprit des lois en 1748. Je men-
tionnerai quelques réflexions perti-
nentes pour nous issues du cha-
pitre "Choses à observer dans la 
composition des lois". 
 

"Le style doit être concis. Les lois des Douze Tables sont un modèle 
de précision: les enfants les apprenaient par cœur." 
 
Er was dus ooit een tijd waarin de kinderen de wetten uit het hoofd 
leerden. Ik weet niet of dat vandaag nog mogelijk is. Laten we echter 
een poging ondernemen om die richting uit te gaan. 
 

De stijl moet beknopt zijn, schrijft 
Montesquieu. De Wetten der 
Twaalf Tafelen zijn een toonbeeld 
van nauwkeurigheid: de kinderen 
leerden ze uit het hoofd.  
 

"Le style des lois doit être simple: l’expression directe s’entend toujours De stijl moet eenvoudig zijn: een 
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mieux que l’expression réfléchie." 
 

formulering zonder franje is altijd 
beter te begrijpen dan een door-
dachte tournure, aldus weer Mon-
tesquieu. 
 

Hij heeft het dus over eenvoudig taalgebruik. Ook dat is iets wat we in 
de loop der jaren misschien enigszins vergeten zijn. 
 

Par ces mots, il préconise un lan-
gage simple. 
 

"Il est essentiel que les paroles des lois réveillent chez tous les 
hommes les mêmes idées." 
 

Het is cruciaal dat de woorden van 
de wet bij iedereen dezelfde ideeën 
opwekken, aldus Montesquieu. 
 

We zouden daaraan vandaag et les femmes toevoegen. Er mogen dus 
in de wetgeving geen misverstanden of onduidelijkheden sluipen die 
achteraf aanleiding kunnen geven tot heel wat discussies. 
 

Désambiguïsons nos lois. 
 

"Les lois ne doivent point être subtiles. Elles sont faites pour des gens 
de médiocre entendement."  
 
Ik denk dat ze soms ook gemaakt zijn door des gens de médiocre en-
tendement. Laten we onszelf dus ook daarop richten. 
 
"Il ne faut point faire de changement dans une loi sans une raison suf-
fisante." 
 

Wetten hoeven niet subtiel te zijn. 
Ze zijn gemaakt voor mensen die 
eerder langzaam van begrip zijn, 
schrijft Montesquieu nog, en een 
wet moet niet gewijzigd worden in-
dien daar geen goede reden voor 
is.  
 

Dat is iets dat ik u allen ten zeerste wil aanraden. Anders komen we 
terecht in die gevaarlijke politieke stroming van het ietsisme, de stelling 
dat men toch íéts moet doen. 
 

Nous devons nous garder de deve-
nir des faiseurs, avec l’idée que 
l’on ne peut pas ne rien faire.  
 

"Il faut prendre garde que les lois soient conçues de manière qu'elles 
ne choquent point la nature des choses." 
 

Men dient er zorg voor te dragen 
dat de wetten zo ontworpen wor-
den dat ze niet indruisen tegen de 
aard der dingen. 
 

Geloof nooit dat men met wetgeving de condition humaine kan wijzi-
gen.  
 

Il faut se garder de croire que la lé-
gislation permet de changer la con-
dition humaine. 
 

En dan sluit ik af, want ik ga u niet langer vervelen. U kunt straks alles 
rustig in het verslag nalezen.  
 

 

"Comme les lois inutiles affaiblissent les lois nécessaires, celles qu'on 
peut éluder affaiblissent la législation."  
 

Zoals de nutteloze wetten de nood-
zakelijke verzwakken, zo verzwak-
ken de wetten die men kan omzei-
len de wetgeving. 
 

Ook dat is, naar mijn bescheiden mening, iets dat we allen voor ogen 
moeten houden bij ons wetgevend werk. Als u nu allemaal belooft dat 
u die aanbevelingen zult volgen, dan gaan we een fantastisch werkjaar 
tegemoet. 
 

Si chacun s'engage à respecter 
ces recommandations, nous con-
naîtrons une année parlementaire 
formidable. 
 

Mondelinge vragen 

Questions orales 

 
Ons werkjaar begint met een vragenronde. In dat verband wil ik aan-
geven dat, indien er geen consensus is om het anders te doen, we 
zeker het Reglement moeten volgen en het Reglement schrijft een vra-
genuurtje voor. 

Le fait que le gouvernement est en 
affaires courantes nous impose 
des restrictions. Les membres du 
gouvernement devront faire preuve 
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Wel wens ik te verduidelijken dat we vandaag een regering in lopende 
zaken hebben. Gelieve daarmee rekening te houden in uw vraag-
stelling. Ik neem aan dat de ministers die bevraagd worden, daarmee 
eveneens rekening zullen houden in hun antwoorden. Doorgaans heb 
ik weinig begrip wanneer een regering terughoudend is in de antwoor-
den, maar vandaag kan dat niet anders. In die geest moeten we ons 
vragenuurtje organiseren. De huidige regering is een regering in lo-
pende zaken, met alle beperkingen van dien. Gelieve daarmee in uw 
vraagstelling rekening te houden. 
 
Tot slot nog een punt van orde.  
 
Als spreker hebt u twee minuten de tijd om het beste van uzelf te ge-
ven. Ik zal die timing strikt aanhouden, omdat ik denk dat wat in twee 
minuten niet gezegd kan worden, waarschijnlijk ook in drie minuten niet 
zinvol gezegd kan worden. Als u aan het woord bent, wordt u begeleid 
door een klok die u enigszins met een verkeerslicht kunt vergelijken: 
zolang het groen is, mag u doorrijden, bij oranje moet u beginnen te 
remmen en bij rood licht is het afgelopen. Ik heb infrastructuur te mijner 
beschikking om u het woord te ontnemen en ik zal dat ook ongege-
neerd doen. Dat geldt trouwens ook voor de regeringsleden. 
 
Voor de eerste vraag mag ik – wie had het kunnen verwachten – nie-
mand minder dan collega Raoul Hedebouw naar voren roepen. 
 

de retenue dans leurs réponses. Je 
demande aux membres d'en tenir 
compte dans leurs questions. Nous 
veillerons en outre au respect ri-
goureux des temps de parole. 
 

03 Question de Raoul Hedebouw à Alexander De Croo (premier ministre) sur "Le report de la 

soumission du plan budgétaire à l'Europe" (56000005P) 

03 Vraag van Raoul Hedebouw aan Alexander De Croo (eerste minister) over "Het uitstellen van de 

indiening van het begrotingsplan bij de EU" (56000005P) 
 

03.01  Raoul Hedebouw (PVDA-PTB): Monsieur le premier ministre 

en affaires courantes, il paraît que vous avez demandé à la Commis-
sion européenne un délai supplémentaire pour introduire le budget 
belge auprès des institutions européennes. La question que tout le 
monde se pose est: "Pourquoi postposer ce budget?". La rumeur court 
dans le pays que c'est à cause d'élections communales.  
 
Non, je ne peux pas y croire, ce n'est pas possible! Pendant tout l'été, 
le MR de Georges-Louis Bouchez et les Engagés de Maxime Prévot 
négocient. 
 

03.01  Raoul Hedebouw (PVDA-

PTB): Mijnheer de eerste minister, 
waarom werd er aan de Europese 
Unie uitstel voor het indienen van 
het Belgische begrotingsplan ge-
vraagd?  
 
Naar verluidt zouden de gemeente-
raadsverkiezingen daar voor iets 
tussen zitten.  
 

Ook cd&v, Vooruit en de N-VA zijn mee aan het onderhandelen. 
 

 

Ils se mettent d'accord sur le blocage des salaires jusque 2027, sur 
une sortie partielle du gaz de l'indexation des salaires, sur une TVA à 
9 % sur les produits de première nécessité et sur le fait que le travail 
de nuit ne sera plus considéré comme tel entre 20 h et minuit. C'est 
une perte de pouvoir d'achat pour tous les infirmiers et toutes les infir-
mières qui travaillent. Monsieur Prévot, je vous félicite pour ce chan-
gement! Bravo, les Engagés! C'est vraiment incroyable! 
 
Ils se mettent tous d'accord sur une "super note", et puis, à un moment 
donné, panique à bord! Il y en a un qui se lève et qui dit: "Oufti, les 
gars! Il y a un problème!" Qu'y a-t-il? Il y a des élections communales 
qui arrivent. "Les gens pourraient éventuellement aller voter en con-
naissant notre vrai programme!" Vous rendez-vous compte? C'est un 
drame dans notre démocratie! Ils se sont alors tous mis d'accord pour 

Tijdens de zomer hebben de MR 
en Les Engagés met cd&v, Vooruit 
en de N-VA afgesproken om de lo-
nen te blokkeren, gas uit de index-
korf voor de lonen te lichten, het 
btw-tarief voor basisproducten op 
9 % te brengen en werk tussen 
20 uur en middernacht niet langer 
als nachtwerk te beschouwen, wat 
de koopkracht van onder meer de 
verpleegkundigen zal aantasten. 
 
Omdat ze zich evenwel realiseer-
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faire une pause jusqu'au 14 octobre en matinée. 
 
Les gens ne sont pas cons! Les gens ont compris votre jeu. La "super 
note", les gens la connaissent. Ils savent que vous voulez voter toutes 
ces mesures antisociales le 14 octobre en matinée. 
 
Monsieur le premier ministre, vu que ce sont les affaires courantes et 
que la question se pose à vous, quelles raisons avez-vous données à 
l'Europe pour justifier une introduction tardive du budget? Lui avez-
vous dit que c'était dû aux élections communales? À ce titre, pourrais-
je avoir la lettre que vous avez envoyée aux instances européennes? 
 

den dat de gemeenteraadsverkie-
zingen voor de deur stonden, ga-
ven ze er de voorkeur aan een 
pauze in te lassen tot 14 oktober. 
De burgers weten nochtans dat u 
deze asociale maatregelen wilt 
doorduwen. 
 
Met welke argumenten hebt u de 
laattijdige indiening van de begro-
ting bij Europa verdedigd? Mag ik 
de brief hebben die u naar de Eu-
ropese Commissie gestuurd hebt? 
 

03.02 Eerste minister Alexander De Croo: Mijnheer Hedebouw, ik zal 

een zeer kort antwoord geven. Op vraag van de formateur heeft onze 
ambassadeur bij de Permanente Vertegenwoordiging een brief ge-
stuurd aan de Europese Commissie. Mijnheer de voorzitter, ik zal u die 
brief bezorgen. U kunt die dan delen met het hele Parlement.  
 
In die brief vermeldt men de huidige politieke situatie in ons land als 
reden om uitstel te vragen tot het einde van dit jaar. De formateur geeft 
eigenlijk aan dat er pas over drie maanden een volwaardige begroting 
zal zijn, dat is zes maanden na de verkiezingen.  
 

03.02  Alexander De Croo, pre-

mier ministre: À la demande du for-
mateur, notre ambassadeur à la 
Représentation permanente a en-
voyé une lettre à la Commission 
européenne. Celle-ci sera trans-
mise au Parlement. Cette lettre a 
pour objet de solliciter un report 
jusqu'à la fin de cette année, soit 
six mois après les élections, 
compte tenu de la situation poli-
tique actuelle dans laquelle se 
trouve notre pays. 
 

03.03  Raoul Hedebouw (PVDA-PTB): Mijnheer de eerste minister, 

uw antwoord is heel duidelijk: er is dus een akkoord tussen de arizon-
apartijen, er is een akkoord tussen Vooruit, cd&v en de N-VA, er is een 
akkoord met Les Engagés en de MR om de indiening van de begroting 
uit te stellen. Wat is de reden? De gemeenteraadsverkiezingen. De 
mensen mogen die antisociale maatregelen niet kennen. Geen pre-
mies meer voor nachtwerk. De btw wordt op 9 % gebracht voor basis-
voeding. Collega's van Vooruit, hoe kunt u meegaan in dat verhaal?  
 
U doet dit allemaal zodat u de burgers de waarheid niet moet vertellen 
voor de verkiezingen. Dat is op democratisch vlak degoutant. Zeg ge-
woon de waarheid. Ga met uw echte programma naar de verkiezingen. 
Arrêtez de mentir, stop met sjoemelen. De burgers weten het. Die pau-
zeknop wordt afgezet op 14 oktober. Dan zult u opnieuw beginnen te 
onderhandelen op basis van dezelfde nota. Dat is liegen tegen de men-
sen. De PVDA zal dat tegen iedereen zeggen.  
 

03.03  Raoul Hedebouw (PVDA-

PTB): Les partis qui participent aux 
négociations se sont mis d’accord 
pour maintenir le budget en l’état. 
Ça les arrange de reporter la déci-
sion en la matière à une date pos-
térieure aux élections communales 
afin que les citoyens ne soient pas 
au courant des mesures antiso-
ciales qu'ils veulent prendre. Il faut 
cesser de mentir!  
 
Comment Vooruit peut-il adhérer à 
un discours prônant la TVA sur les 
denrées alimentaires à 9 % et la 
suppression des primes pour le tra-
vail de nuit? 
 

De voorzitter: Los van de politieke inhoud, waarover ik mij natuurlijk niet uitspreek, dank ik beide sprekers 
om zich zo keurig aan de tijdslimiet te houden. Het was voorbeeldig.  
 
L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

04 Questions jointes de 

- Rajae Maouane à Hadja Lahbib (Affaires étrangères, Aff. eur., Commerce ext. et Institutions cult. 
fédérales) sur "L'attentat au Liban" (56000003P) 
- Christophe Lacroix à Hadja Lahbib (Affaires étrangères, Aff. eur., Commerce ext. et Institutions cult. 
fédérales) sur "L'embrasement au Proche-Orient" (56000016P) 
- Els Van Hoof à Alexander De Croo (premier ministre) sur "Le Liban" (56000020P) 
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04 Samengevoegde vragen van 

- Rajae Maouane aan Hadja Lahbib (Buitenlandse Zaken, Eur. Zaken, Buitenlandse Handel en Fed. Cult. 
Instellingen) over "De aanslag in Libanon" (56000003P) 
- Christophe Lacroix aan Hadja Lahbib (Buitenlandse Zaken, Eur. Zaken, Buitenlandse Handel en Fed. 
Cult. Instellingen) over "De opflakkering van het geweld in het Midden-Oosten" (56000016P) 
- Els Van Hoof aan Alexander De Croo (eerste minister) over "Libanon" (56000020P) 
 

04.01  Rajae Maouane (Ecolo-Groen): Madame la ministre, depuis 

des mois, on assiste à un embrasement sans précédent au Proche-
Orient où les attaques se multiplient et ont lieu quasiment quotidienne-
ment.  Il y a quelques jours, c'est au Liban que l'armée israélienne a 
frappé, blessant et tuant de nombreuses personnes, dont une grande 
partie de civils qui n'ont rien à voir avec le Hezbollah. On parle des 
bipeurs qui ont explosé dans des magasins, dans des rues, sur des 
marchés, terrorisant en fait une population qui est depuis longtemps 
très marquée et éprouvée. 
 
Après la destruction méthodique de Gaza, où le nombre de civils tués 
augmente tous les jours, où des écoles sont bombardées, où des 
camps de réfugiés sont incendiés, où des journalistes sont assassinés, 
on voit tous les jours des violations flagrantes du droit international à 
Gaza, en Cisjordanie mais aussi au Liban. 
 
On sait que le gouvernement israélien, emmené par la folie électorale 
et meurtrière de Netanyahu et de son ami Trump, embrase la région 
sans réussir à libérer les otages. 
 
Madame la ministre Lahbib, depuis des mois, les écologistes – Si-
mon Moutquin avant moi, d'autres également – vous pressent d'agir et 
demandent des actions concrètes. 
 
Quand le MR, votre parti, arrêtera-t-il de bloquer la prise de mesures 
que le droit international et le devoir moral nous obligent à prendre? 
Quelles mesures la Belgique va-t-elle prendre pour que la folie meur-
trière de Netanyahu et de son gouvernement soit arrêtée et sanction-
née comme le demandent les écologistes depuis des mois? 
 

04.01  Rajae Maouane (Ecolo-

Groen): Al maandenlang zijn aan-
vallen en schendingen van het in-
ternationale recht vrijwel dagelijkse 
kost in het Midden-Oosten. Na do-
delijke aanvallen in Gaza en de 
Westelijke Jordaanoever doodde 
het Israëlische leger recent ook 
vele burgers in Libanon. Met de 
steun van Donald Trump zet pre-
mier Netanyahu de hele regio in 
vuur en vlam, zonder er evenwel in 
te slagen de gijzelaars vrij te krij-
gen.  
 
Mevrouw de minister, de groenen 
dringen er bij u al maanden op aan 
dat u actie onderneemt. Wanneer 
zal de MR werk maken van de 
maatregelen waartoe het internati-
onale recht en de moraal ons dwin-
gen, om een eind te maken aan dat 
geweld en straffen op te leggen 
aan degenen die ervoor verant-
woordelijk zijn? 
 

04.02  Christophe Lacroix (PS): Madame la ministre, vous avez dû 

noter comme moi le vote historique d’hier à l’Assemblée générale des 
Nations Unies, qui demande notamment la fin de l’occupation mais 
également des actions concrètes de la part des États membres ainsi 
que des sanctions à l’égard d’Israël. Étrangement, vous semblez très 
absente sur ce dossier depuis plusieurs mois mais, maintenant, vous 
allez répondre à mes questions. Les faux-fuyants, c’est terminé! 
 
Madame la ministre, qu’avez-vous fait depuis quatre mois? Quand al-
lons-nous enfin agir, comme nous y invitent l’avis de la Cour interna-
tionale de Justice et la nouvelle résolution de l’ONU? 
 
Quand allons-nous enfin sanctionner l’État d’Israël? Quand allons-
nous nous prononcer sur un embargo total des armes, à l’instar du 
gouvernement wallon d’Elio Di Rupo? 
 
Quand allons-nous interdire les produits des colonies et quand allons-
nous prendre des sanctions ciblées à l’encontre des individus et des 
entités qui contribuent au maintien de l’occupation? 
 
Vous allez répondre, madame la ministre, parce qu’il y a aujourd’hui 

04.02  Christophe Lacroix (PS): 

Gisteren vond er een historische 
stemming plaats in de Algemene 
Vergadering van de Verenigde Na-
ties om een einde te maken aan de 
bezetting door de Israëlische Staat 
en Israël daarvoor sancties op te 
leggen. Mevrouw de minister, ik wil 
dat u zich niet langer wegsteekt en 
dat u mijn vragen beantwoordt! 
 
Wanneer zullen wij eindelijk hande-
len volgens het advies van het In-
ternationaal Gerechtshof en de ge-
noemde VN-resolutie? Wanneer 
zullen we de Israëlische Staat 
sancties opleggen, een alomvat-
tend wapenembargo uitvaardigen 
en producten uit de nederzettingen 
verbieden? De Israëlische aanval-
len hebben aan 41.000 mensen het 
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41 000 morts, parce qu’il y a des pertes civiles massives et répétées 
en raison de l’absence de ciblage des frappes israéliennes, parce qu’il 
y a une catastrophe humanitaire, parce que des crimes de guerre sont 
commis délibérément, parce que 90 % des victimes sont des victimes 
civiles collatérales et parce que le droit humanitaire international n’est 
pas respecté! 
 
Et comme il n’y a plus rien à détruire à Gaza, et maintenant qu’il est 
prêt à sacrifier les derniers otages, le gouvernement israélien met en 
œuvre deux nouvelles attaques disproportionnées et indiscriminées, 
en utilisant – et je mesure mes mots – des méthodes terroristes et en 
prétendant cibler le Hezbollah libanais. Ce n’est pas moi qui le dis, ce 
sont des experts en stratégie militaire. Même un ancien ambassadeur 
israélien tient les mêmes propos. Maintenant, vous allez répondre! 
 

leven gekost, onder wie 90 % bur-
gers. Er is zich een humanitaire 
ramp aan het voltrekken en er wor-
den willens en wetens oorlogsmis-
daden gepleegd. Na de verwoes-
ting van Gaza is de Israëlische re-
gering bereid om de laatste gijze-
laars op te offeren en neemt ze 
haar toevlucht tot terreurpraktijken 
onder het mom van de bestrijding 
van Hezbollah.  
 

04.03  Els Van Hoof (cd&v): Mevrouw de minister, 32 doden en meer 

dan 3.200 gewonden: dat is de voorlopige, trieste balans van de wal-
kietalkieontploffingen in Libanon. Het zijn niet alleen Hezbollahstrij-
ders, maar ook kinderen en burgers. Dit is de zoveelste escalatie in 
een conflict dat de-escalatie nodig heeft. Mensen wereldwijd verlangen 
naar vrede en stabiliteit, maar in de regio krijgt men nog meer geweld, 
nog meer burgerslachtoffers en nog meer trauma's, en in onze eigen 
contreien nog meer vluchtelingen. Het humanitaire drama in Gaza blijft 
zich voltrekken. Ook gijzelaars van Israël blijven omkomen. Dit moet 
stoppen. 
 
Verontrustend is dat Israël de laatste maanden steeds meer lijkt aan te 
sturen op escalatie. We hebben de aanval gehad op de Iraanse am-
bassade in Damascus en op Hamasleider Haniyeh, en nu dit. Israël 
spreekt over een nieuwe fase in de oorlog. Iedereen houdt zijn hart 
vast, want wat betekent dat? Wat is het volgende? What's next? 
 
Mevrouw de minister, ik heb hier enkele vragen over. Wat heeft België 
ondernomen om het belang van vrede op de agenda te zetten en de 
nood aan de-escalatie te benadrukken? Volgende week vindt een Eu-
ropese Raad Algemene Zaken plaats. We moeten daar aandringen op 
een grondig debat over het Midden-Oosten, dat focust op vredeson-
derhandelingen in plaats van op escalatie in de regio. 
 

04.03  Els Van Hoof (cd&v): Au Li-

ban, l'explosion de bipeurs et de 
talkies-walkies a jusqu'à présent 
fait 32 morts et plus de 3 200 bles-
sés, non seulement des combat-
tants du Hezbollah, mais égale-
ment des enfants et des citoyens. Il 
s'agit d'une énième escalade, alors 
qu'au contraire une désescalade 
s'impose. Ces derniers mois, Israël 
semble pousser de plus en plus à 
la surenchère et parle d'une nou-
velle phase de la guerre. 
 
Quelles démarches la Belgique a-t-
elle entreprises pour souligner l'im-
portance de la désescalade? Plai-
derez-vous, au Conseil européen 
des Affaires générales prévu la se-
maine prochaine, en faveur d'un 
débat sur le Moyen-Orient qui 
mette l'accent sur des négociations 
de paix? 
 

De voorzitter: Mevrouw de minister, u krijgt vier minuten de tijd voor uw antwoord. 
 

04.04  Hadja Lahbib, ministre: Mesdames et messieurs les députés, 

tout d'abord, je tiens à vous remercier de m'avoir posé ces questions.  
 
En effet, la situation au Moyen-Orient est certainement aujourd'hui 
l'une des plus graves et requiert toute notre attention. Voilà des mois 
que nous assistons à un engrenage de la violence, et les récents dé-
veloppements au Liban sont des plus inquiétants. 
 

04.04 Minister Hadja Lahbib: De 

situatie in het Midden-Oosten is 
zeer ernstig. Er heerst al maanden 
geweld en nu wordt Libanon ook 
door dat geweld getroffen. 
 

Eergisteren ontplofte een serie beepers, verspreid over de stad, en gis-
teren was het de beurt aan walkietalkies. 
 
Deze explosies zijn gericht tegen leden van Hezbollah in Libanon. 
Meer dan 4.000 apparaten waren het doelwit. Meer dan 3.000 mensen 
raakten gewond, onder wie leden van Hezbollah, maar ook collaterale 
slachtoffers, onder wie kinderen. Er zou een dertigtal mensen omge-
komen zijn. 
 

L'explosion de plus de 4 000 bi-
peurs et talkies-walkies au Liban a 
fait plus de 3 000 blessés et une 
trentaine de morts, ainsi que des 
victimes collatérales. Ces événe-
ments renforcent notre appel à la 
désescalade. Le cercle vicieux de 
la violence doit être brisé afin d'évi-
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Wat vandaag in Libanon gebeurt, versterkt enkel onze oproep tot te-
rughoudendheid en de-escalatie. Het is dringender dan ooit dat de vi-
cieuze cirkel van geweld doorbroken wordt, om een vuurzee in de hele 
regio te voorkomen. Die zou nog ergere gevolgen hebben voor de be-
volking, die al een hoge prijs betaalt voor dit conflict. 
 

ter un embrasement de toute la ré-
gion.  
 

Ces appels à la retenue s'accompagnent évidemment d'actions con-
crètes. Depuis le 7 octobre, j'ai multiplié les contacts diplomatiques, y 
compris encore récemment avec mes homologues de la région, pour 
contribuer aux négociations qui doivent amener à une solution paci-
fique, et je continuerai bien sûr à le faire.  
 
Alors oui, un vote très important a eu lieu hier. Il est intervenu aux  
Nations Unies, à New York, et demande à tous les Etats membres de 
prendre les mesures légales nécessaires pour mettre fin à l'occupation 
illégale des territoires palestiniens. 
 
Qu'a fait la Belgique? Elle a voté en faveur de cette résolution, sur mon 
instruction, tout comme 123 autres pays. Le vote belge en faveur de 
cette résolution, qui suit l'avis récent de la Cour internationale de Jus-
tice, est en ligne avec notre position dans ce conflit. La Belgique défend 
de façon constante le respect du droit international, et cela restera 
notre unique boussole, juste, équilibrée et non partisane. Je vous rap-
pelle d'ailleurs qu'en matière de sanctions, la Belgique est en position 
pionnière. Nous appliquons par exemple déjà la politique de différen-
ciation à l'égard des colonies israéliennes. Par ailleurs, nous avons 
mené la discussion au niveau européen, pendant notre présidence au 
Conseil de l'Union européenne, pour que des actions et des sanctions 
soient prises contre les colons violents. La Belgique est prête à discuter 
de mesures supplémentaires dans un cadre européen. 
 
Je voudrais conclure en rappelant une fois de plus toutes les parties à 
la retenue, à la protection des populations civiles et au respect du droit 
international que nous continuerons à défendre dans toutes les en-
ceintes nationales et internationales.  
 

Sinds 7 oktober heb ik de diploma-
tieke contacten die tot een vreed-
zame oplossing moeten leiden, op-
gevoerd. Gisteren, bij de 
Verenigde Naties, werd alle lidsta-
ten gevraagd om te stemmen voor 
de beëindiging van de Israëlische 
bezetting; België, dat zoals altijd 
het internationale recht eerbiedigt, 
heeft voor deze resolutie gestemd. 
België vervult een voortrekkersrol 
met betrekking tot sancties, past 
het differentiatiebeleid ten aanzien 
van de Israëlische nederzettingen 
al toe en is bereid om bijkomende 
maatregelen te nemen in een Eu-
ropees kader. We zullen ons blij-
ven inzetten op grond van het inter-
nationale recht en de burgerbevol-
king verdedigen in alle nationale en 
internationale gremia. 
 

04.05  Rajae Maouane (Ecolo-Groen): Madame la ministre, je vous 

remercie.  
 
Vous avez beau jeu de vous targuer du vote de la Belgique en faveur 
des sanctions. C'est ce que nous, écologistes, demandons avec insis-
tance au gouvernement depuis de nombreux mois sur les bancs du 
Parlement. La Belgique est donc peut-être pionnière, mais elle ne l'est 
toujours pas dans la reconnaissance de l'État palestinien, alors que 
nous la demandons depuis de nombreux mois et que cette demande a 
toujours été rejetée.  
 
Que faut-il au Mouvement Réformateur pour prendre vraiment la me-
sure et accepter que des sanctions soient prises contre un État qui 
commet, ainsi que le disent certaines instances internationales, une 
épuration ethnique, un nettoyage ethnique, voire un génocide? Je me 
demande ce qu'il faut au MR pour que des sanctions plus dures et ef-
fectives soient prises.  
 

04.05  Rajae Maouane (Ecolo-

Groen): Mevrouw de minister, de 
groenen pleiten al maanden voor 
die sancties waarop u nu prat gaat. 
België is misschien een voortrek-
ker, maar niet op het vlak van de 
erkenning van de Palestijnse Staat 
en men heeft onze vraag in die zin 
altijd verworpen. Waarop wacht de 
MR om sancties op te leggen aan 
een staat die zich volgens interna-
tionale instanties schuldig maakt 
aan genocide? 
 

04.06  Christophe Lacroix (PS): Madame la ministre, je vous remer-

cie pour vos réponses, qui n'en sont cependant pas.  
 
La Belgique a voté à l'ONU en faveur de l'action des Nations Unies. Il 

04.06  Christophe Lacroix (PS): 

Dat België niet voor de resolutie 
van de Verenigde Naties gestemd 
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n'aurait plus manqué que cela! Ensuite, je note que vous dites: "Nous 
prenons des sanctions contre les colons violents." Mais la colonisation 
de la Palestine, de la Cisjordanie et de Gaza est un acte violent par 
définition!  
 
Vous semblez déjà bien étrangère à votre ministère, madame la mi-
nistre, et vous semblez déjà bien loin. Or tout silence et toute inaction 
résonnent comme un écho de complicité. Et je vous mets donc en 
garde, chers collègues, car j'ai vraiment l'impression qu'avec le MR, à 
Gaza, en Cisjordanie et au Liban, la vie c'est l'enfer. 
 

zou hebben, zou het toppunt ge-
weest zijn! De kolonisatie van Pa-
lestina, de Westelijke Jordaanoe-
ver en Gaza is per definitie een ge-
welddaad; u legt niettemin geen 
sancties op aan de 'gewelddadige 
kolonisten' waarover u spreekt. Uw 
stilte maakt u medeplichtig en 
mede door de MR is het leven in 
Gaza, op de Westelijke Jordaanoe-
ver en in Libanon een hel! 
 

04.07  Els Van Hoof (cd&v): Mevrouw de minister, op 7 oktober zijn 

we een jaar na de aanslag. Het is een trieste verjaardag: de dodentol 
is dramatisch en de emotionele en psychologische gevolgen voor de 
mensen daar blijven levenslang. Ze zullen de trauma's over generaties 
heen meedragen. 
 
België was inderdaad consequent. We hebben heel veel maatregelen 
genomen en zijn pionier in Europa, samen met andere lidstaten. We 
moeten de internationale druk echter opdrijven om tot een staakt-het-
vuren en de vrijlating van de gijzelaars te komen. We moeten ook ge-
loofwaardige stappen zetten richting een tweestatenoplossing. 
Daarom moeten we volgende week internationale druk uitoefenen. Dit 
is een cruciaal moment, want het dreigt een regioconflict te worden. 
We moeten inzetten op vredesonderhandelingen in plaats van het con-
flict te laten escaleren in de regio. 
  
 

04.07  Els Van Hoof (cd&v): Le 

7 octobre 2024, il y aura un an que 
le pogrom a été perpétré. Le bilan 
des décès est dramatique et les 
traumatismes dont est victime la 
population se transmettront sur 
plusieurs générations. La Belgique 
a été cohérente. Nous avons pris 
de nombreuses mesures et 
sommes des pionniers en Europe. 
Il faut à présent renforcer la pres-
sion de la communauté internatio-
nale afin de parvenir à un cessez-
le-feu et à la libération des otages. 
La semaine prochaine constitue un 
moment crucial pour mettre l'ac-
cent sur les négociations en faveur 
de la paix et sur une solution à 
deux États. 
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

05 Vraag van Peter Mertens aan Alexander De Croo (eerste minister)over "De stemming bij de 

Verenigde Naties over sancties tegen Israël" (56000009P) 

05 Question de Peter Mertens à Alexander De Croo (premier ministre) sur "Le vote aux Nations Unies 

sur des sanctions contre Israël" (56000009P) 
 

05.01  Peter Mertens (PVDA-PTB): Mijnheer de voorzitter, mevrouw 

de minister, mijn vraag gaat niet over Libanon. Ik heb een deel bij van 
een lijst van in totaal 649 bladzijden met de namen van dode, ver-
moorde Palestijnen. Die lijst is speciaal omdat de eerste 14 bladzijden 
gevuld zijn met de namen van vermoorde Palestijnen die hun eerste 
verjaardag niet hebben gehaald. Baby's van 0 tot 1 jaar, veertien blad-
zijden achtereen. Een staat die zo handelt, is crimineel. Het is een 
zieke, criminele staat die maar kan begaan met de steun van de 
Verenigde Staten, van Duitsland en van de Europese Unie. Daarover 
gaat mijn vraag. 
 
Ik wil ingaan op de vergadering van de Verenigde Naties gisteren. Bij 
de stemming heeft ook België gestemd voor sancties tegen die crimi-
nele staat. Ik vraag mij af hoelang dat surrealisme nog zal duren. Ener-
zijds wordt Israël met woorden veroordeeld, maar anderzijds moeten 
wij hier maand na maand aantonen dat er wapens van België naar Is-
raël gestuurd worden via de luchthavens van Luik en Zaventem en via 
de haven van Antwerpen. Dat is de schande. De Belgische regering 

05.01  Peter Mertens (PVDA-

PTB): J'ai une liste de 649 pages 
contenant les noms de Palesti-
niens tués. Les 14 premières 
pages sont remplies de noms de 
bébés de moins d'un an. L'État res-
ponsable de ces morts est un État 
criminel qui ne peut agir qu'avec le 
soutien des États-Unis, de l'Alle-
magne et de l'Union européenne. 
 
Hier, l'Assemblée générale des 
Nations Unies a de nouveau voté 
pour des sanctions contre Israël. 
Nous condamnons Israël en pa-
roles, mais pendant ce temps, des 
armes continuent de transiter vers 
ce pays par nos aéroports et notre 
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kan in de Verenigde Naties geen signaal geven of geen sancties op-
leggen als ze tegelijk de deur openhoudt voor wapentrafiek naar Israël. 
 
Spreek dus niet alleen woorden in de Verenigde Naties, maar neem 
ook maatregelen, zelfs al bent u een ontslagnemende regering. Het is 
belangrijk genoeg om die genocide tegen te gaan. Zorg daarbij dat er 
eindelijk een wapenembargo komt. Zorg ervoor dat België eindelijk 
pleit voor het einde van het associatieverdrag met Israël. Dan zult u het 
respect van de Palestijnse bevolking en van het internationaal recht 
echt verdienen, mevrouw de minister. 
 

port. Bien que le gouvernement 
soit démissionnaire, il faut enfin dé-
cider d'un embargo sur les armes 
et mettre fin à l'accord d'associa-
tion avec Israël.  
 

05.02  Hadja Lahbib, ministre: Monsieur le président, j'ai déjà répondu 

amplement à cette question. J'ajouterai deux détails importants.  
 
D'une part, la question du transport et du transit d'armes à destination 
d'Israël relève de la compétence des Régions et je pense que toutes 
les mesures ont été prises pour les empêcher. Je vous invite à ques-
tionner le gouvernement régional à cet égard. 
 
D'autre part, cette résolution, nous l'avons portée et défendue et nous 
avons également fait de l'outreach vers d'autres États membres pour 
parvenir à 123 États. Nous avons donc fait partie des douze seuls 
États européens qui ont voté en faveur de cette résolution. 
 
Enfin, pour ce qui concerne le Conseil d'association, nous avons sou-
tenu la demande faite par l'Espagne et l'Irlande et attendons toujours 
que cette réunion du Conseil d'association ait lieu au niveau européen. 
 

05.02 Minister Hadja Lahbib: Ik 

heb deze vraag al uitvoerig beant-
woord. Ik kan daar nog aan toevoe-
gen dat de gewesten bevoegd zijn 
voor de doorvoer van wapens via 
België naar Israël en dat zij maat-
regelen hebben genomen om de 
doorvoer tegen te gaan. Daarnaast 
hebben we die resolutie mee aan-
genomen en hebben we steun 
daarvoor gezocht bij andere lidsta-
ten. Ten slotte hebben we het ver-
zoek van Spanje en Ierland met  
betrekking tot de Associatieraad 
EU-Israël gesteund en wachten we 
nu een bijeenkomst op Europees 
niveau van die raad af. 
 

05.03  Peter Mertens (PVDA-PTB): In mei, toen er al 35.000 doden 

gevallen waren, hebt u aan Europa gevraagd om het associatieverdrag 
met Israël te analyseren. Intussen zijn er nog eens 6.000 doden bij 
gekomen, wat het totaal op 41.000 doden brengt. Kinderen sterven niet 
alleen door bommen, maar ook van honger, door ontbering en door 
een gebrek aan medicamenten. 
 
Vandaag verklaart u nog steeds te wachten op het antwoord. Hoelang 
zullen wij nog wachten? Hoelang zult u nog wachten om in Europa die 
vergadering bijeen te roepen om dat associatieverdrag op te schorten? 
Het is intussen voor heel de wereld duidelijk dat alle mogelijke mens-
renrechten werden geschonden, wat uitdrukkelijk verboden is door het 
associatieverdrag. U wacht en wacht maar, terwijl mensen blijven ster-
ven. Over een paar maanden moeten we terugkomen met een lijst van 
800 bladzijden aan doden. Zult u dan nog steeds wachten? Beste mi-
nister, neem nu uw verantwoordelijkheid en wacht niet langer!  
 

05.03  Peter Mertens (PVDA-

PTB): En mai, alors que l'on dé-
nombrait déjà 35 000 morts, vous 
avez demandé à l'Europe d'analy-
ser le traité d'association avec 
Israël. Aujourd'hui, nous déplorons 
6 000 morts de plus et vous êtes 
toujours en train d'attendre. Tous 
les droits humains possibles ont 
été violés, ce qu'interdit formelle-
ment le traité d'association. Allez-
vous continuer à attendre, y com-
pris si je dois revenir dans 
quelques mois avec une liste de 
800 pages? Prenez vos responsa-
bilités! 
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

06 Samengevoegde vragen van 

- Anja Vanrobaeys aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De sociale gevolgen van 
de herstructurering bij Audi" (56000001P) 
- Ismaël Nuino aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "Audi Vorst" (56000005P) 
- Axel Ronse aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "Audi" (56000008P) 
- Youssef Handichi aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De 
toekomstperspectieven na de sluiting van de Audifabriek te Brussel" (56000012P) 
- Nathalie Muylle aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "Audi" (56000015P) 
- Meyrem Almaci aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De herstructurering bij 
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Audi Brussels en de sociale impact op de werknemers en de onderaannemers" (56000018P) 
- Khalil Aouasti aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "Audi Vorst" (56000019P) 
- François De Smet aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "Audi" (56000021P) 
- Reccino Van Lommel aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over " De Belgische 
autosector" (56000022P) 
- Robin Tonniau aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De malaise bij Audi 
Brussels" (56000023P) 

06 Questions jointes de 

- Anja Vanrobaeys à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Les conséquences sociales 
de la restructuration chez Audi" (56000001P) 
- Ismaël Nuino à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Audi Forest" (56000005P) 
- Axel Ronse à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Audi" (56000008P) 
- Youssef Handichi à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Les perspectives après la 
fermeture du site d'Audi à Bruxelles" (56000012P) 
- Nathalie Muylle à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Audi" (56000015P) 
- Meyrem Almaci à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "La restructuration chez Audi 
et les conséquences sociales pour les travailleurs et sous-traitants" (56000018P) 
- Khalil Aouasti à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Audi Forest" (56000019P) 
- François De Smet à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Audi" (56000021P) 
- Reccino Van Lommel à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Le secteur automobile 
belge" (56000022P) 
- Robin Tonniau à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Le malaise chez Audi 
Brussels" (56000023P) 
 

06.01  Anja Vanrobaeys (Vooruit): Mijnheer de minister,  "Wat hebben 

wij toch een fantastische fabriek, met goed opgeleid, flexibel en betrok-
ken personeel", zei de directie van Audi gisteren tegen ons tijdens een 
rondleiding op de werkvloer. Maar de fabriek moet sluiten, vernamen 
we twee uur later. Achter gesloten deuren, zonder dat het personeel 
het kon horen. 
 
Ons bedrijfsbezoek aan Audi gisteren was hallucinant. Er werd voor de 
parlementsleden een feelgoodshow opgevoerd die eindigde met een 
koude douche. De fabriek in Vorst moet dicht. 
 
Voor het personeel is dit geen nieuws. Wat een zomer zonder zorgen 
had moeten zijn, werd een nachtmerrie die maar niet stopte. Voor die 
mensen is werken voor Audi meer dan een job. Het is hun leven. Dit 
doet mij denken aan Delhaize, een jaar geleden. Mensen die zich hun 
leven lang keihard hebben ingezet voor hun bedrijf worden nu aan de 
kant gezet als een cijfer na de komma. 
 
Wat kan de politiek doen? Voor Vooruit kan die twee dingen doen.  
 
Ten eerste, we moeten het personeel van Audi en dat van de toeleve-
ranciers steunen. Sympathie is goed, maar zeker niet genoeg. Die 
mensen willen duidelijkheid en respect. Daarvoor kan een sociaal be-
middelaar zorgen. 
 
Ten tweede, we moeten werken aan een plan voor de toekomst. Want 
wat zien wij nu? Wij zien dat het schoentje daar knelt. Die fabriek ver-
dwijnt niet, zij wordt gewoon verplaatst naar Mexico. De auto van de 
toekomst wordt gebouwd, maar de Europese politiek volgt niet. Als het 
gaat over auto's met of zonder verbrandingsmotor zien wij dat conser-
vatieve krachten tegenwerken. Als het gaat over laadpalen zien wij dat 
Europa achteroploopt. 
 
Vandaar mijn vraag, mijnheer de minister. Het personeel heeft (…) 

06.01  Anja Vanrobaeys (Vooruit): 

La visite d'entreprise que les dépu-
tés ont effectuée hier chez Audi a 
été un étalage hallucinant des 
atouts que présente l'usine. Pour le 
personnel, travailler pour Audi n'est 
pas qu'un simple emploi, c'est 
toute leur vie. Ils sont à présent mis 
à la porte sans détour. Le pouvoir 
politique doit soutenir le personnel 
d'Audi et de ses fournisseurs et 
leur apporter clarté et respect par 
le biais d'un médiateur social. Par 
ailleurs, il convient d'élaborer un 
plan pour l'avenir. L'usine démé-
nage au Mexique. La voiture du fu-
tur peut être construite dans notre 
pays, mais la politique européenne 
ne suit pas, car des forces conser-
vatives s'y opposent. (Le micro est 
coupé, le temps de parole étant dé-
passé) 
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06.02  Ismaël Nuino (Les Engagés): Monsieur le ministre, depuis 

deux mois maintenant, la probable fermeture de l'usine Audi Bruxelles 
est au cœur de l'actualité. Elle est au cœur de nos préoccupations mais 
aussi et surtout au cœur des préoccupations des plus de 4 000 familles 
qui risquent de perdre directement leur source de revenus. Il s'agit là 
d'une réelle urgence sociale. Je n'ai pas besoin de vous rappeler l'his-
toire. Une annonce attendue pour novembre a été anticipée. Un lock-
out brutal pour les travailleurs a eu lieu. L'annonce officielle est toujours 
attendue aujourd'hui. Pendant ce temps, on apprend ce matin dans la 
presse qu'un potentiel repreneur chinois aurait visité l'usine alors 
même que les travailleurs ne demandent qu'une seule chose: conti-
nuer à travailler dans cette usine qui, comme nous l'avons vu, est flam-
bant neuve. 
 
Cette histoire nous rappelle malheureusement de tristes souvenirs en 
Belgique. Par exemple, celui de Caterpillar qui, près de huit ans après 
l'annonce de sa fermeture, n'a toujours pas d'alternative de reprise 
pour de nouveaux projets. On ne peut pas se permettre la même chose 
avec le site d'Audi Bruxelles à Forest. 
 
Monsieur le ministre, depuis les annonces d'Audi, qu'avez-vous fait? 
Quelles initiatives en matière de diplomatie économique avez-vous 
prises? Avez-vous rencontré la direction d'Audi en Allemagne? 
 
Plus fondamentalement, considérez-vous que vous êtes toujours res-
ponsable du dossier? En effet, j'entends dire que la responsabilité  
dépendrait aujourd'hui d'une potentielle future coalition de majorité fé-
dérale. Mais c'est aujourd'hui au ministre de l'Économie en charge des 
affaires courantes, et donc des affaires urgentes, que je pose la ques-
tion. Êtes-vous en charge? Si oui, qu'allez-vous faire? Sinon, qu'en ti-
rez-vous comme conclusions? 
 

06.02  Ismaël Nuino (Les Enga-

gés): Men had verwacht dat de 
sluiting van Audi in november aan-
gekondigd zou worden, maar dat 
nieuws werd vroeger bekendge-
maakt, wat in een brutale lock-out 
voor de werknemers resulteerde. 
We wachten echter nog steeds op 
de officiële aankondiging. Er wordt 
gezegd dat er een potentiële Chi-
nese overnemer is. Ondertussen 
willen de arbeiders blijven werken 
in deze gloednieuwe fabriek. Dit 
verhaal doet ons denken aan de fa-
briek van Caterpillar, die acht jaar 
na de sluiting nog steeds geen 
overnemer gevonden heeft. We 
mogen niet aanvaarden dat het-
zelfde met de site van Audi ge-
beurt. 
 
Wat hebt u ondernomen? Hebt u 
de directie van Audi in Duitsland 
ontmoet? Bent u nog steeds be-
voegd voor dat dossier, of is het de 
bevoegdheid van een toekomstige 
federale meerderheidscoalitie? Zo 
ja, wat gaat u dan doen? Zo niet, 
welke conclusies trekt u eruit? 
 

Le président: J'ai vu que vous connaissez parfaitement le Règlement car vous avez parlé sans papier. C'est 
exemplaire.  
 
(Applaudissements) 
(Applaus) 
 
Collega Ronse, de lat ligt hoog! Hij heeft al meteen zijn papier weggesmeten. (Gelach) 
 

06.03  Axel Ronse (N-VA): Mijnheer de minister, we waren gisteren 

bij Audi en we waren verbaasd over de veerkracht van de werknemers. 
Nog geen zes jaar geleden – en zes jaar in een mensenleven is niets, 
collega's – investeerde Audi 1 miljard euro in de plant in Vorst. Hij werd 
omgetoverd van een brandstofwagenfabriek naar een fabriek voor 
elektrische wagens en batterijen. Dat is ongezien. De medewerkers 
van Audi Vorst hebben zich zeer weerbaar getoond en hebben zich 
van carrossier tot batterijfabrikant omgeschoold. 
 
We waren er dus gisteren en hadden de kans om met de directie te 
spreken na de rondleiding. Ik denk dat ik namens alle collega's spreek 
als ik zeg dat dit geen aangenaam gesprek was. De directie was zeer 
karig met commentaar. Dat heeft echter ook met de wet-Renault te 
maken die hun niet toelaat nu al bepaalde zaken te zeggen. In die zin 
is de wet-Renault dus ook contraproductief voor veel werknemers. 
 
(Rumoer op de banken van PVDA-PTB) 

06.03  Axel Ronse (N-VA): Il y a 

moins de six ans, Audi a investi 
1 milliard d'euros dans le site de 
Forest afin de transformer son 
usine de voitures à carburant fos-
sile en une usine de batteries et de 
voitures électriques. De quelle rési-
lience les travailleurs n'ont-ils pas 
fait preuve, des carrossiers se con-
vertissant en fabricants de batte-
ries! La discussion qui s'est tenue 
hier avec la direction n'a pas été 
une partie de plaisir. Cette direction 
s'est montrée avare de commen-
taires, notamment en raison de la 
loi Renault, qui est contre-produc-
tive pour les travailleurs dans ce 
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Wat ik vooral heb vastgesteld, collega's van de PVDA, is dat u slechts 
15 minuten de tijd hebt genomen om de directie aan de tand te voelen 
over het lot van de werknemers. Alle andere collega's, behalve de PS, 
hebben de directie tweeënhalf uur gematrakkeerd totdat we antwoor-
den kregen. Dat is het verschil met uw partij! Ik zou dus wat stiller zijn. 
 
Wat wij nu moeten doen, collega's, is klaar en duidelijk. De Volkswa-
gengroep ziet geen toekomst meer in de site. Ze hebben in tegenstel-
ling tot u, mijnheer de minister, wel degelijk aangegeven dat ook de 
loonkosten te maken hebben met hun verhuis naar Mexico.  
 

sens. Les collègues du PTB n'ont 
d'ailleurs pris qu'un quart d'heure 
de leur temps pour cuisiner la di-
rection, alors que tous les autres 
collègues – à l'exception du PS – y 
ont, quant à eux, consacré deux 
heures et demie. Le Groupe 
Volkswagen a effectivement indi-
qué que les coûts salariaux jouent 
aussi un rôle dans sa décision. 
 

06.04 Minister Pierre-Yves Dermagne: Nee, nee … 

 

06.04  Pierre-Yves Dermagne, 

ministre: Absolument pas. 
 

06.05  Axel Ronse (N-VA): U was er niet en uw collega's zijn na 15 mi-

nuten weggegaan! Ze hebben dat wél gezegd. De loonkosten zijn een 
probleem. 
 
Collega's, we moeten dus twee dingen doen. Ten eerste moeten we 
over de grenzen van meerderheid en oppositie heen zo snel mogelijk 
een andere autofabrikant aantrekken om de site over te nemen en de 
gemotiveerde medewerkers perspectief te geven. Daarnaast moeten 
we een hervormingstrein opstarten die arbeid hier mogelijk maakt. 
  
 

06.05  Axel Ronse (N-VA): Vous 

n'étiez pas présent. Il faut attirer un 
repreneur dans les meilleurs délais 
et offrir des perspectives aux tra-
vailleurs. Nous devons, en outre, 
procéder à des réformes qui per-
mettent de travailler ici.  
 

06.06  Youssef Handichi (MR): Monsieur le ministre, le dossier Audi 

concerne quasiment 5 000 travailleurs directs et indirects, plus préci-
sément 3 000 travailleurs directs et 1 500 sous-traitants. Autant de tra-
vailleurs qui se trouvent aujourd’hui sans réponse de la part de la di-
rection, comme nous avons pu le constater hier, mais aussi sans ré-
ponse de votre part. 
 
Effectivement, le Parlement a fait son travail. Nous avons reçu en com-
mission les délégués syndicaux, qui sont venus nous exposer le dos-
sier. En outre, avec la commission de l'Économie et celle des Affaires 
sociales, nous pourrons peut-être accueillir la direction qui, nous l’es-
pérons, apportera des réponses aux questions que nous avons posées 
hier. 
 
Dès lors, monsieur le ministre, le Parlement a fait son job mais force 
est de constater que vous êtes absent depuis le début. Vous êtes à 
l’initiative d’une lettre d’information avec le gouvernement. Qu’en est-
il? Quelles sont les réponses? Avez-vous eu des contacts avec 
d’autres repreneurs? Où en est ce dossier? 
 
L’usine Audi occupe 50 hectares, soit 10 % de la superficie de la com-
mune de Forest. Il s’agit donc véritablement d’une urgence sociale et 
d’un dossier prioritaire. Même si votre gouvernement est en affaires 
courantes, monsieur le ministre, cela ne vous empêche pas de travail-
ler et d’apporter des réponses aux travailleurs et au Parlement. 
 

06.06  Youssef Handichi (MR): Bij 

het Audidossier zijn er bijna 
5.000 rechtstreekse en onrecht-
streekse medewerkers betrokken; 
zij krijgen vandaag geen antwoord, 
noch van de directie, noch van u. 
De fabriek beslaat 10 % van de op-
pervlakte van Vorst. Het is een pri-
oritair dossier, ook al is uw regering 
in lopende zaken. Het Parlement 
heeft zijn werk gedaan door de 
vakbondsafgevaardigden in de 
commissie te ontvangen, en mis-
schien komt ook de directie nog. 
 
Welke antwoorden hebt u ontvan-
gen op de informatiebrief die u sa-
men met de regering hebt opge-
steld? Staat u in contact met moge-
lijke overnemers? Wat doet u in dit 
dossier? 
 

06.07  Nathalie Muylle (cd&v): Mijnheer de minister, het laatste jaar 

werd de procedure-Renault 83 keer opgestart, voor een verlies van in 
totaal 7.600 jobs. Dit jaar zijn al 16.000 jobs verloren gegaan, waarvan 
heel veel in de industriële sector. De redenen daarvoor zijn de hoge 
loonlasten, de hoge regeldruk en de krapte op de arbeidsmarkt. Ook 
bij Audi staan 3.000 jobs op de tocht en bij de toeleveranciers 1.200. 

06.07  Nathalie Muylle (cd&v): 

L'an passé, la procédure Renault a 
été lancée à 83 reprises et 
7 600 emplois ont été supprimés. 
Cette année, les pertes d'emplois 
atteignent déjà le chiffre de 16 000 
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Men heeft het werk hervat bij Audi en het overleg is, na bemiddeling, 
opnieuw opgestart. Wij hadden trouwens al in juli gevraagd om die be-
middeling op te starten, helaas zonder reactie. 
 
Mijnheer de minister, uw voorzitter Paul Magnette, hier aanwezig, zei 
maandag het volgende op de betoging – ik heb wél een tekst bij me 
omdat ik hem correct wil citeren: "Hier bij Audi zijn duidelijk niet de 
juiste industriële keuzes gemaakt. Heel snel is een aanpassing van de 
wet-Renault mogelijk." Voor de rest schoof hij alles in de schoenen van 
de onderhandelende arizonapartijen. 
 
Mijnheer de minister, waar zat u echter de laatste vier jaar als minister 
van Werk en Economie? Welke initiatieven hebt u genomen, samen 
met de regio's en met het Europese niveau? Wat hebt u gedaan voor 
de aanpassing van de wet-Renault? De collega's van Ecolo en ikzelf 
hebben voorstellen ingediend in het Parlement, die gingen over de toe-
leveranciers, over een sociaal plan dat verplicht werd en over meer 
bemiddeling mogelijk maken. U gaf echter telkens een negatief advies 
en verwees naar de sociale partners, maar die sociale partners hadden 
in 2019 al een evaluatie gemaakt van de wet-Renault. 
 
De komende weken zijn cruciaal voor die 4.200 gezinnen. Wat zult u 
doen? Ook in lopende zaken kunt u immers veel doen. 
 

unités, principalement dans le sec-
teur industriel. Le niveau élevé des 
charges salariales et réglemen-
taires ainsi que la difficulté de trou-
ver de la main-d'œuvre expliquent 
cette évolution. Chez Audi égale-
ment, 3 000 emplois sont en dan-
ger, ainsi que 1 200 emplois chez 
les fournisseurs. En juillet, nous 
demandions déjà de lancer une 
conciliation, mais nous n'avons hé-
las pas obtenu de réaction. Le pré-
sident du PS, M. Magnette, a dé-
claré lundi que les choix industriels 
opérés chez Audi n'avaient pas été 
les plus judicieux et qu'une adapta-
tion de la loi Renault était envisa-
geable à très court terme. Pour le 
reste, il a reporté la responsabilité 
de ces problèmes sur les partis en-
gagés dans les négociations de la 
coalition Arizona. 
 
Où étiez-vous durant les quatre 
dernières années? Quelles initia-
tives avez-vous prises pour adap-
ter la loi Renault? Vous avez tou-
jours accueilli les propositions 
d'Ecolo et celles que j'ai moi-même 
déposées en affirmant qu'il appar-
tenait aux partenaires sociaux de 
s'exprimer à ce sujet, mais ces der-
niers ont déjà rendu une évaluation 
en 2019. Quelles mesures allez-
vous prendre? 
 

De voorzitter: Als ik mij niet vergis, voorziet het Reglement dat voor citaten en statistieken een papieren 
hulpmiddel toegelaten is. Collega, u hebt de regels dus gerespecteerd. 
 

06.08  Meyrem Almaci (Ecolo-Groen): Mijnheer de voorzitter, ik heb 

wel een tekst bij me, om binnen twee minuten te kunnen blijven.  
 
Gisteren zijn we inderdaad bij Audi op bezoek geweest. Mijnheer 
Ronse, ik kan dat bezoek in twee woorden samenvatten: misplaatst en 
totaal bevreemdend. De directie liet ons een geregisseerd bezoek 
brengen aan een werkvloer met net terug gestarte mensen die rouwen 
om hun fabriek, in totale onzekerheid over hun toekomst.  
 
We hebben drogredeneringen gehoord – inderdaad, mijnheer Ronse – 
over onder andere de loonkosten, die in Duitsland nochtans hoger lig-
gen dan in ons land. Ik weet dat Arizona zich dicht bij de grens van 
Mexico bevindt, maar wij willen geen Mexicaanse toestanden voor de 
werknemers in dit land.  
 
Wij hebben geen antwoorden gekregen. Die directie heeft ons uitgeno-
digd – ze is niet naar de commissie willen komen – om achter gesloten 
deuren totaal geen duidelijkheid te verschaffen. Niet over de letter of 
intent en het verschil van interpretatie van de engagementen die men 

06.08  Meyrem Almaci (Ecolo-

Groen): Hier, la direction d'Audi 
nous a organisé une visite "mise en 
scène" à l'usine de Forest, au sein 
de laquelle l’avenir des travailleurs 
est on ne peut plus incertain. Les 
charges salariales ont été évo-
quées alors qu'en Allemagne, ces 
charges sont plus élevées qu’en 
Belgique. La direction ne fournit 
aucune réponse, même à huis 
clos. Cette attitude est tout simple-
ment grossière envers toutes les 
personnes qui s’occupent de ce 
dossier. 
 
Au lieu de détériorer les conditions 
salariales, il faut adapter la loi Re-
nault. Des propositions qui vont 



CRIV 56 PLEN 005 19/09/2024  

 

KAMER-1E ZITTING VAN DE 56E ZITTINGSPERIODE 2024  CHAMBRE-1E SESSION DE LA 56E LEGISLATURE 

 

15 

is aangegaan ten aanzien van de regering, niet over de al dan niet 
gedeeltelijke overname – we lazen meer in de krant een halfuur na ons 
vertrek –, niet over het al dan niet betrekken van de onderaannemers 
en niet over de strategie. Men komt niet naar de commissie en zelfs 
achter gesloten deuren geeft men geen antwoorden. Dat is naast be-
ledigend ook gewoon ronduit grof ten aanzien van iedereen, niet alleen 
in dit Parlement, want het gaat niet om ons, maar ten aanzien van ie-
dereen die met dit dossier bezig is. 
 
De vraag is niet hoe we onze loonvoorwaarden kunnen verslechteren 
om dat soort bedrijfsleiding tegemoet te komen, maar wel wat we zelf 
kunnen doen. Collega Muylle heeft het al gezegd, we hebben inder-
daad voorstellen ingediend. De wet-Renault moet worden aangepast 
en uitgebreid. Wat is de stand van zaken daaromtrent? Wat is de stand 
van zaken met betrekking tot de gesprekken met de directie? Waar 
staan we? Welk perspectief, welke duidelijkheid kunnen wij die werk-
nemers bieden? Welk industrieel beleid willen wij voor de toekomst? 
Welke stappen zijn er gezet, mijnheer de minister?  
 

dans ce sens-là ont déjà été dépo-
sées auprès de cette Assemblée. 
Où en est-on? Qu'ont donné les 
entretiens avec la direction? Quelle 
perspective pouvons-nous offrir 
aux travailleurs? Et quelle politique 
industrielle souhaitons-nous à 
l'avenir? 
 

06.09  Khalil Aouasti (PS): Monsieur le vice-premier ministre, chers 

collègues, en 2006, il y a eu VW, en 2010, Ford, en 2014, Opel, en 
2024, Van Hool et, aujourd'hui, Audi, sans citer Makro, Mestdagh et 
Delhaize qui a beaucoup fait travailler ce Parlement. Monsieur le mi-
nistre, quand cessera-t-on de sacrifier celles et ceux qui, par leur tra-
vail, créent le capital et nourrissent des actionnaires toujours plus vo-
races? Qui est responsable de ces choix autant cyniques que désas-
treux? Ce sont toujours les mêmes: les directions. Et, pourtant, qui en 
paie lourdement l'addition? Ce sont aussi toujours les mêmes: les tra-
vailleuses et les travailleurs. 
 
Monsieur le ministre, avec des collègues, nous avons visité hier l'usine 
d'Audi Forest et je vous avoue être un peu scandalisé. On nous a pré-
senté un site industriel modèle, une usine neutre en carbone, une en-
treprise bénéficiaire, un bijou de technologie avec du personnel formé 
de manière optimale, tout cela notamment grâce à des investissements 
publics conséquents. 
 
La visite s'est pourtant poursuivie par un exposé où la direction ne 
semblait envisager d'autres hypothèses qu'une fermeture laissant sur 
le carreau plus de 4 000 travailleuses et travailleurs plongeant avec 
eux plus de 4 000 familles dans la précarité. 
 
Lundi, nous étions dans la rue à leurs côtés pour exiger que tout soit 
fait pour maintenir une activité sur le site et pour que toutes et tous 
gardent un travail, tant les travailleurs d'Audi que des sous-traitants. 
Aujourd'hui, la direction d'Audi doit les entendre. Elle doit aussi inclure 
ces travailleurs-là dans la procédure Renault. C'est ce que recom-
mande le Conseil National du Travail (CNT) et c'est l'objet de la propo-
sition de loi de notre collègue socialiste, Caroline Désir, que le cd&v et 
les Engagés, pour les avoir entendus, voteront certainement avec 
nous, la main sur le cœur. 
 
Quant à la direction, elle n'est pas venue au Parlement, alors qu'on l'y 
a invitée. Elle a tenté d'imposer les modalités d'un débat à huis clos 
hier. 
 
Monsieur le ministre, que faut-il penser de cette attitude scandaleuse? 
Quel avenir pour le site et ses travailleurs? 

06.09  Khalil Aouasti (PS): In 

2006 was er VW, in 2010 Ford, in 
2024 Van Hool, en vandaag is er 
Audi, om nog maar te zwijgen over 
Macro, Mestdagh en Delhaize. 
Wanneer zal men ermee ophouden 
degenen die door hun werk het ka-
pitaal creëren op te offeren? 
 
Tijdens ons bezoek aan Audi Vorst 
toonde men ons een modelfabriek 
die koolstofneutraal is en  
uitstekend opgeleid personeel te-
werkstelt, met name dankzij royale 
overheidsinvesteringen. Toch is er 
volgens de directie geen andere 
oplossing denkbaar dan de sluiting, 
waardoor 4.000 werknemers op 
straat zouden komen te staan.  
 
Tijdens de betogingen van maan-
dag eisten wij dat iedereen zijn job 
zou kunnen behouden, ook bij de 
toeleveranciers. De directie moet 
het personeel van de toeleveran-
ciers mee in de procedure-Renault 
opnemen. Daartoe strekt het wets-
voorstel van Caroline Désir en ik 
ben er zeker van dat de leden van 
Les Engagés en cd&v dat voorstel 
bij de stemming zullen steunen.  
 
De directie heeft de uitnodiging van 
het Parlement afgewimpeld. Wat 
vindt u van die houding? Welke 
toekomst hebben de werknemers?  
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06.10  François De Smet (DéFI): Monsieur le ministre, chers col-

lègues, moi aussi j'ai participé à cette visite. Avec les collègues, nous 
avons en effet vu une usine au top de la technologie et de l'innovation 
ainsi que des travailleurs au top de la qualification, dans les deux cas 
d'ailleurs, grâce à des subsides fédéraux, mais également régionaux. 
La Région bruxelloise a investi, à elle seule, depuis dix ans, 18 millions 
d'euros dans l'innovation et la formation des travailleurs. Nous avons 
ensuite eu une discussion laborieuse avec une direction qui est restée 
floue sur ses intentions, notamment sur la reprise. 
 
Il y a deux volets. Tout d'abord, il y a bien sûr ce qu'il faut faire mainte-
nant de cette usine et de ses travailleurs afin de les secourir. Je ne vais 
pas répéter mes questions qui sont les mêmes que celles de mes col-
lègues. J'insiste néanmoins sur l'une d'entre elles: quels sont vos con-
tacts avec un éventuel repreneur, avec ou non la direction actuelle du 
groupe Audi? 
 
Ensuite vient une question plus large: comment avons-nous tous pu 
rater depuis tant d'années le virage industriel? À une certaine époque, 
la Belgique comptait treize usines automobiles. Si Audi ferme demain, 
il n'en restera plus qu'une. Comment en est-on arrivé là? Si on passe 
de treize à une, la faute ne peut pas être uniquement imputée aux 
autres, ni à une mondialisation débridée mais bien à une stratégie in-
dustrielle des groupes concernés et des autorités publiques. Par 
exemple, fabriquer des SUV électriques de trois tonnes dans l'usine de 
Forest, alors que tout indique que le marché – les Chinois l'ont bien 
compris – va plutôt favoriser des petites citadines électriques, était-ce 
la stratégie du siècle pour le groupe et pour nous? 
 
Le rapport qu'a remis Mario Draghi dernièrement auprès de la Com-
mission va dans ce sens: soit l'Europe décide de devenir une grande 
consommatrice des industries des autres, soit nous prenons la  
décision de nous réindustrialiser massivement. Parmi les dix chantiers 
préconisés par Mario Draghi, il y a notamment l'industrie automobile. 
 
Que ceci, quelles que soient les solutions que nous devons trouver 
ensemble pour les travailleurs, ne soit pas juste la fin, mais le début 
d'un réveil! En tant qu'Européens, devons-nous être consommateurs 
ou aussi, à nouveau, acteurs? 
 

06.10  François De Smet (DéFI): 

We hebben een state-of-the-art fa-
briek bezocht, waar hoogge-
schoolde werknemers aan de slag 
waren, onder meer dankzij subsi-
dies van het Brussels Hoofdstede-
lijk Gewest. Over eventuele over-
nameplannen hield de directie zich 
op de vlakte. 
 
Staat u in contact met eventuele 
overnemers? Hoe is het mogelijk 
dat we de ommezwaai in de indu-
strie gemist hebben, terwijl ons 
land ooit 13 autofabrieken rijk was? 
Als Audi de deuren sluit, blijft er 
nog maar een fabriek open! Is de 
strategie van de autoconcerns en 
de regeringen wel voldoende op de 
realiteit afgestemd? Was het aan-
gewezen om SUV's van de band te 
doen rollen terwijl de toekomst aan 
de kleine elektrische stadsauto's 
is? 
 
We hebben nood aan een massale 
herindustrialisering, zoals Mario 
Draghi opmerkt. De vraag is of we 
als Europeanen genoegen nemen 
met een consumentenbestaan of 
opnieuw een rol van betekenis wil-
len spelen. 
 

06.11  Reccino Van Lommel (VB): Mijnheer de voorzitter, mijnheer 

de minister, collega's, "Elektrificatie is de werkgever van de toekomst." 
Dat was het mantra van deze regering. In 2021 nog werd in dit halfrond 
door de linkse partijen gezegd dat de toekomst van Audi Vorst gega-
randeerd was, omdat ons land pionier wilde zijn in de vergroening van 
het wagenpark.  
 
Die doorgeslagen politiek, hier en in Europa, heeft ervoor gezorgd dat 
de markt voor elektrische voertuigen in elkaar is gestuikt en de auto-
mobielindustrie in uiterst onzekere tijden leeft. Audi geeft het zelf aan: 
"We voelen de hete adem van de Chinezen in onze nek, waardoor de 
productie van de uiterst luxueuze elektrische Q8 in Brussel eerder 
wordt afgebouwd dan voorzien." Mijnheer de minister, ik word hiervan 
niet blij. Slachtoffer zijn die 3.000 mensen die op straat zullen staan. 
Wat na het vertrek van Audi verder met de site zal gebeuren, blijft een 
groot vraagteken.  
 

06.11  Reccino Van Lommel 

(VB): Selon les partis de la Vivaldi, 
l'électrification devait garantir l'em-
ploi du futur. L'usine d'Audi Forest 
a même été qualifiée de pionnière 
dans le verdissement du parc auto-
mobile. Le dérapage de cette poli-
tique a toutefois entraîné l'effon-
drement du marché des véhicules 
électriques en Europe. À cause de 
la concurrence chinoise, entre 
autres, Audi a dû revoir à la baisse 
la production de la luxueuse 
Audi Q8 et 3 000 travailleurs se re-
trouvent, dès lors, sans emploi. Et 
je crains que notre industrie dépé-
risse encore davantage au cours 
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We kunnen elkaar hier vandaag allemaal schaapachtig aanstaren en 
verontwaardigd doen, maar wat hebt u evenwel gedaan, mijnheer de 
minister, om de auto-industrie in ons land te houden? Herhaaldelijk heb 
ik er bij u op gehamerd dat we onze maakindustrie moeten versterken 
en koesteren, omdat men geen toekomst kan bouwen op een econo-
misch kerkhof. Mijn woorden zijn nog niet koud en Audi pakt zijn bie-
zen. Collega's, het zal hierbij niet stoppen. Ik zie dit als een voorbode 
voor de verdere verschraling van onze industrie.  
 
Mijnheer de minister, wat zult u doen voor die 3.000 werknemers van 
Audi? Welke contacten zijn er verder geweest met de directie? Wat 
hebt u ondernomen om de auto-industrie en bij (…) 
 

de la période à venir. 
 
Qu'avez-vous fait pour maintenir 
l'industrie automobile dans notre 
pays? Qu'allez-vous faire pour les 
travailleurs d'Audi? Quels contacts 
avez-vous eus avec la direction? 
 

De voorzitter: Ik dank u voor het citaat. Heel even dacht ik dat u zou zeggen dat communisme sovjetmacht 
en elektrificatie is, zoals Lenin op de achtste zitting van de Communistische Partij, maar u hebt er een andere 
draai aan gegeven. Zo kom ik echter naadloos bij collega Tonniau.  
 

06.12  Robin Tonniau (PVDA-PTB): Bedankt, mijnheer de voorzitter, 

maar ik citeer liever mijzelf. 
 
Mijnheer de minister, wat hebt u eigenlijk al gedaan voor mijn ex-colle-
ga's van Audi Brussel en de toeleveringsbedrijven? De PVDA heeft al-
vast een moratorium ingediend om de sluiting van de Audivestiging in 
Vorst te voorkomen. Die ultramoderne fabriek, vol technologie en 
knowhow, wordt namelijk met sluiting bedreigd, terwijl er nochtans ver-
schillende industriële projecten op tafel liggen. Audi verkoopt liever 
heel de site om er dure appartementen op te zetten dan te zoeken naar 
nieuwe, alternatieve projecten of naar een overnemer. De autofabri-
kant vernietigt zo bewust onze jobs van de toekomst en vult zijn eigen 
zakken. 
 
Audi heeft recordwinsten geboekt, vorig jaar 6,3 miljard euro. Mis-
schien moet u aan de staatssecretaris voor Begroting eens vragen 
hoeveel dat eigenlijk is. Vorig jaar heeft de Volkswagengroep 12 mil-
jard euro dividend uitgekeerd aan zijn aandeelhouders. Wanneer zal 
het eindelijk genoeg zijn voor die aandeelhouders? De politiek moet 
vandaag een lijn trekken: tot hier en niet verder. 
 
Wij zullen en kunnen niet toestaan dat een winstgevende multinational 
de industriële toekomst van ons land opoffert. Wat zult u daaraan doen, 
mijnheer de minister? Ons voorstel is ingediend. Zult u de sluiting van 
die site blokkeren tot er een alternatief is? Wat zult u doen om de te-
werkstelling op de Audisite te garanderen? 
 

06.12  Robin Tonniau (PVDA-

PTB): L'expertise et la technologie 
de l'usine ultramoderne de Forest 
pourraient être mises à profit pour 
différents projets, mais Audi pré-
fère vendre le site à un promoteur 
immobilier plutôt que chercher un 
repreneur. Le constructeur auto-
mobile choisit ainsi sciemment de 
détruire des emplois et de se rem-
plir les poches. L'année dernière, 
Audi a pourtant réalisé des béné-
fices record et Volkswagen Group 
a versé 12 milliards d'euros de divi-
dendes à ses actionnaires. Nous 
ne pouvons pas laisser la multina-
tionale sacrifier l'avenir industriel 
de notre pays. 
 
Bloquerez-vous la fermeture du 
site jusqu'à ce qu'une solution soit 
trouvée, comme l'a proposé le 
PTB? Que ferez-vous pour proté-
ger les emplois chez Audi? 
 

De voorzitter: Collega Tonniau, ook u bedank ik om strikt binnen de spreektijd te blijven. 
 
Mijnheer de minister, u hebt vijf minuten spreektijd voor uw antwoord. 
 

06.13  Pierre-Yves Dermagne, ministre: Mesdames et messieurs les 

parlementaires, je vous remercie pour vos différentes questions rela-
tives à un sujet malheureusement brûlant d'actualité. 
 
Je ne peux que répéter et confirmer à nouveau que je regrette et, sur-
tout, que je condamne l'annonce terrible qui a été faite aux travailleurs 
de Forest par la direction d'Audi. Toutes mes pensées et tout mon sou-
tien vont évidemment à ces travailleurs, aussi bien à ceux du site fo-
restois qu'à leurs sous-traitants et qu'à leurs familles. Comme vous le 
savez, des annonces similaires ont également été faites en Allemagne, 

06.13 Minister Pierre-Yves Der-

magne: Ik veroordeel de verschrik-
kelijke tijding die de Audidirectie 
voor de werknemers van de fabriek 
te Vorst had. Ik steun die werkne-
mers, alsook de toeleveranciers en 
hun gezinnen volledig. In Duitsland 
werden er gelijkaardige aankondi-
gingen gedaan, wat erop wijst dat 
deze crisis de hele Europese auto-
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signe que cette crise qui touche notre industrie ne s'arrête pas à nos 
frontières, mais qu'elle frappe l'ensemble de l'industrie automobile eu-
ropéenne.  
 
Aujourd'hui mon message est plus clair que jamais: il faut garantir un 
avenir industriel au site de Forest, à ses travailleurs ainsi qu'à ses 
sous-traitants. 
 
Des sacrifices importants ont été consentis ces dernières années par 
le personnel de Volkswagen Forest d'abord et, aujourd'hui, d'Audi Fo-
rest. Des investissements considérables, en particulier des pouvoirs 
publics, ont été engagés pour que ce site ainsi que son personnel puis-
sent devenir – ce qui est le cas aujourd'hui – un modèle européen sur 
le plan de la production zéro carbone. Il est donc plus urgent que ja-
mais qu'une solution puisse être trouvée, avec ou sans Audi, pour que 
ce site de production de véhicules électriques ait un avenir et qu'il 
puisse pleinement jouer son rôle, celui que nous attendons de lui dans 
la construction de la mobilité de demain.  
 

industrie impact. 
 
Mijn boodschap is duidelijk: men 
moet de fabriek in Vorst, de werk-
nemers en de toeleveranciers een 
industriële toekomst garanderen. 
 
Het personeel heeft aanzienlijke of-
fers gebracht. De overheden heb-
ben massaal geïnvesteerd om van 
die fabriek een Europese modelsite 
voor koolstofvrije productie te ma-
ken. Er moet een oplossing gevon-
den worden, met of zonder Audi, 
opdat die site een toekomst krijgt 
en haar rol kan spelen in de tot-
standbrenging van de mobiliteit 
van morgen.  
 

In de voorbije periode werden verschillende vragen gesteld over het 
inschakelen van een sociaal bemiddelaar. 
 
Mevrouw Muylle, het is niet omdat wij ter zake niet breeduit communi-
ceren in de pers dat wij niet, samen met de sociaal bemiddelaar van 
de FOD WASO, de nodige stappen hebben ondernomen om het soci-
aal overleg opnieuw recht te trekken. 
 

Nous avons bel et bien pris des ini-
tiatives, conjointement avec le mé-
diateur social du SPF ETCS, pour 
remettre sur les rails la concerta-
tion sociale. 
 

En l'espèce, sans qu'il y eût besoin d'en faire une publicité excessive 
compte tenu de la sensibilité de la situation, les conciliateurs ont été à 
pied d'œuvre dès les premières minutes et ont été à la disposition des 
parties dès le début du conflit, ce qui a permis de trouver une issue de 
façon discrète et respectueuse de l'ensemble des parties prenantes. 
 
Je vais vous faire une confidence. Je ne suis pas de ceux qui se ber-
cent de l'illusion du consensus permanent. La démocratie et la démo-
cratie sociale connaissent certains moments de tension. Et ils sont mal-
heureusement nécessaires. Ce sont des moments où la frustration, la 
colère même, celle des travailleurs en l'espèce, peut se manifester. Il 
était donc normal et bien entendu légitime de la part de ces travailleurs 
que ce mouvement de frustration et de colère s'exprime, comme ce fut 
le cas d'ailleurs, il y a quelques mois, avec les agriculteurs de ce pays. 
 
Comme vous le savez, la procédure Renault a débuté. 
 

Van bij het begin van het conflict 
stonden er bemiddelaars ter be-
schikking van de partijen, waardoor 
er discreet naar een oplossing kon 
worden gezocht, waar alle partijen 
zich in konden vinden. 
 
Democratie en sociaaldemocratie 
kennen momenten van spannin-
gen, waarbij de frustratie en de 
woede van de werknemers naar 
boven kunnen komen. Ze hadden 
dan ook alle recht om die gevoe-
lens te uiten, zoals dat enkele 
maanden geleden ook bij de land-
bouwers het geval was. 
 
Zoals u weet, werd de procedure-
Renault opgestart. 
 

Momenteel is de informatie- en consultatiefase nog lopende. Ik roep 
de directie dan ook op om alle alternatieven zeer grondig te bestuderen 
en een eerlijke kans te geven. Ook bij het zoeken naar eventuele over-
nemers is het essentieel om prioriteit te geven aan de impact op de 
werknemers. Deze regering, de vivaldiregering, heeft vanaf de eerste 
signalen de nodige stappen gezet om proactief te werken aan het be-
houd van de tewerkstelling bij Audi, en dat in goede samenwerking met 
de verschillende bevoegde federale en regionale ministers. Een task-
force werd opgericht en een letter of intent werd bezorgd aan Audi. Ook 
op Europees vlak is er tijdens Vivaldi hard gewerkt aan de ontwikkeling 
van Europees industrieel beleid. 

Dans la phase actuelle d'informa-
tion et de consultation, j'appelle la 
direction à donner une chance 
équitable à toutes les options alter-
natives et, dans le cadre de la re-
cherche d'éventuels repreneurs, à 
tenir compte avant tout des réper-
cussions sur les travailleurs. Dès 
les premiers signaux, la Vivaldi a 
agi proactivement, en concertation 
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 avec les ministres fédéraux et ré-
gionaux compétents, pour mainte-
nir l'emploi chez Audi. Une task 
force a été créée, une lettre d'inten-
tion a été adressée à Audi et, à 
l'échelon européen, des efforts im-
portants ont été déployés en vue 
du développement d'une politique 
industrielle européenne. 
 

Comme vous le savez, les principales mesures phares sont le Net-Zero 
Industry Act, qui vise à accroître la capacité industrielle et les investis-
sements dans les technologies de type Net-Zero, ainsi que les Impor-
tant Projects of Common European Interest (IPCEI), le mécanisme eu-
ropéen porté par la Commission en vue de favoriser l’innovation dans 
des domaines industriels stratégiques.  
 
Mais bien entendu, en tout état de cause, ce travail doit être poursuivi 
et approfondi. Comme vous l’avez dit, monsieur De Smet, l’autonomie 
stratégique de l’Union européenne est l’un des objectifs fondamentaux 
de l’Europe de demain, un objectif qui passe incontestablement par la 
réindustrialisation de notre Vieux Continent. 
 

De Net-Zero Industry Act is be-
doeld om de industriële capaciteit 
en de investeringen in schone 
technologieën te vergroten. Het IP-
CEI-mechanisme (Important Pro-
jects of Common European Inte-
rest) is bedoeld om innovatie in 
strategische domeinen aan te moe-
digen. Dit werk moet worden voort-
gezet. De strategische autonomie 
van de EU is een fundamentele 
doelstelling, die niet zonder herin-
dustrialisatie kan. 
 

De voorzitter: Mijnheer de minister, ik vrees dat ik uw betoog hier moet afronden, anders krijgen we een 
golf van sprekers die over de tijdslimiet gaan. 
 

06.14  Pierre-Yves Dermagne, ministre: (…)  

 

 

06.15  Anja Vanrobaeys (Vooruit): Mijnheer de minister, collega's, het 

gaat hier ook over geld. Het werd daarnet al eens gezegd: Audi maakt 
gewoon winst. Als Audi aan de andere kant van de wereld een nieuwe 
fabriek kan bouwen, kan Audi hier ook opdraaien voor een fatsoenlijk 
sociaal plan. Mijnheer de minister, dat moet ook gelden voor de werk-
nemers van de toeleveranciers. Daarvoor is er een basis, dus we moe-
ten daarop echt inzetten, ook in lopende zaken. 
 
Wat niet werkt, zijn beloftes zoals die van de PVDA, die met een vin-
gerknip de fabriek beloven open te houden. Er is een overnemer, dus 
de overheid moet alles op alles zetten om de fabriek en de tewerk- 
stelling te redden. Zo maken we het verschil voor de werknemers van 
Audi en zo gaat iedereen erop vooruit. 
 

06.15  Anja Vanrobaeys (Vooruit): 

Il est aussi question d'argent. Audi 
réalise des bénéfices et si elle peut 
construire une usine à l'autre bout 
du monde, elle peut financer un 
plan social convenable à Forest, y 
compris pour les travailleurs des 
sous-traitants. Une base existe à 
cet effet et nous devons l'utiliser. 
Ceux qui promettent de maintenir 
Audi Forest en activité en claquant 
des doigts sont des charlatans. 
Nous devons tout mettre en œuvre 
pour trouver un repreneur et sau-
vegarder l'emploi.  
 

06.16  Ismaël Nuino (Les Engagés): Monsieur le ministre, c'est cer-

tainement parce qu'il s'agit là d'un baptême du feu mais je voudrais 
dire que je suis déçu de ne pas avoir reçu de réponse à mes questions, 
ni sur la rencontre avec la direction d'Audi, ni sur ce que vous avez fait 
depuis l'annonce et sur le fait que vous vous sentiez responsable ou 
non dans ce dossier. 
 
Monsieur le ministre, je vous ai effectivement entendu dire que vous 
regrettiez et que vous condamniez. C'est peut-être un peu de naïveté 
mais je m'attendais à ce qu'un ministre puisse faire un peu plus que 
regretter ou condamner. Vous êtes en charge des affaires courantes. 
Il est vrai qu'aucune norme juridique ne prévoit ce que sont les affaires 
courantes mais je suis allé voir la jurisprudence du Conseil d'État qui 

06.16  Ismaël Nuino (Les Enga-

gés): U hebt mijn vragen niet be-
antwoord. Van een minister had ik 
meer verwacht dan het louter be-
treuren of veroordelen van de situ-
atie. Er mag dan geen rechtsnorm 
zijn die bepaalt wat er onder lo-
pende zaken valt, maar uit de 
rechtspraak van de Raad van State 
is af te leiden dat het niet alleen 
gaat over het dagelijks bestuur of 
het beheren van zaken die al in uit-
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prévoit que c'est la gestion des affaires journalières, la gestion des af-
faires déjà en cours et la gestion des affaires urgentes qui sont celles 
qui, si leur résolution venait à tarder, créeraient un dommage ou une 
nuisance importante pour la collectivité. Dès lors, monsieur le ministre, 
je considère – comme vous, je l'espère – que la non-résolution de ce 
conflit causerait un vrai dommage pour la collectivité. 
 

voering zijn, maar ook over drin-
gende zaken die, als ze onopgelost 
blijven, aanzienlijke schade kun-
nen berokkenen aan de gemeen-
schap. Dat is hier het geval. 
 

De voorzitter: Collega's, er bestaat een goed gebruik in dit Huis om 
even aandacht te schenken aan het feit dat iemand voor het eerst een 
parlementaire toespraak heeft gehouden. 
 
Collega Maouane heeft net voor de eerste maal gesproken, maar aan-
gezien zij elders al enige parlementaire ervaring heeft opgedaan, von-
den de diensten een applaus overbodig. 
 
(Applaus) 
(Applaudissements) 
 
U ziet, mevrouw Maouane, dat uw collega's zo enthousiast zijn over 
uw betoog dat zij spontaan toch applaudisseren. 
 
Collega Nuino daarentegen heeft daarnet wel degelijk zijn allereerste 
vingerafdrukken achtergelaten in de parlementaire geschiedenis. Dat 
verdient natuurlijk ook een passend applaus. 
 
(Applaus) 
(Applaudissements) 
 
Nu krijgt collega Ronse 1 minuut repliektijd. Ook hij laat hier voor het 
eerst zijn stemgeluid horen. 
 
(Applaus) 
(Applaudissements) 
 

Le président: Cette Assemblée 
accorde habituellement une atten-
tion particulière à la toute première 
intervention d'un orateur ou d’une 
oratrice. C'est ce que nous aurions 
dû faire pour Mme Marouane, 
M. Nuino et maintenant également 
pour M. Ronse, qui a à présent la 
parole. (Applaudissements) 
 

06.17  Axel Ronse (N-VA): Ik heb hier echt waanzin gehoord. Totale 

waanzin. Sommigen zeggen dat we die 3.000 medewerkers van Audi 
zullen redden door de fabriek te verbieden te sluiten. Dat zijn de woor-
den van de tovenaars van de PVDA. 
 
Andere collega's vinden dat de overheid de lonen niet te veel belast en 
dat we hier eigenlijk goed zitten wat dat betreft. Nochtans zijn de loon-
kosten hier verdorie bij de hoogste in Europa! 
 
Er zijn ook parlementsleden die voorstellen om aan de wet-Renault te 
sleutelen. Wel, die wet-Renault zorgt er precies voor dat de werkne-
mers nu geen duidelijkheid hebben. Wie gisteren in Vorst was en wie 
de moeite deed te blijven, weet dat de Volkswagengroep daar zal ver-
trekken. 
 
Tot slot zijn er collega's die het hebben over een sociaal bemiddelaar. 
Ik vind dat een goed idee, maar dat is cosmetica. We weten dat de 
groep zal weggaan. Wat we nu moeten doen, is op zoek gaan naar een 
overnemer. In die site zit immers potentieel. Dat zijn we verplicht aan 
die 3.000 werknemers. 
 

06.17  Axel Ronse (N-VA): Les 

propos que je viens d'entendre 
sont tout à fait insensés. Certains 
veulent interdire la fermeture de 
l'usine, d'autres nient le caractère 
excessif des coûts salariaux dans 
notre pays, d'autres encore veulent 
modifier la loi Renault, bien que 
celle-ci entretienne déjà une cer-
taine ambiguïté, d'autres enfin plai-
dent pour la désignation d'un mé-
diateur social. Le groupe Volkswa-
gen quitte Forest et la seule dé-
marche que nous pouvons entre-
prendre est de chercher un repre-
neur. C'est ce dont nous sommes 
redevables aux 3 000 travailleurs. 
 

Le président: Ce sont aussi les premiers mots du collègue Handichi 
dans cet hémicycle. 
 

De voorzitter: De heer Handichi 
neemt ook voor de eerste keer het 
woord in dit halfrond. (Applaus) 
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(Applaus) 
(Applaudissements) 
 

 

06.18  Youssef Handichi (MR): Merci, monsieur le président.  

 
Monsieur le ministre, nous attendions des réponses, mais nous n'en 
avons reçu aucune. Je voudrais quand même vous rappeler que vous 
êtes en charge de ce dossier. Donc, vous devez apporter des ré-
ponses. Votre camarade, M. Dermine, est placé sous votre tutelle et 
doit apporter des réponses sur l'industrialisation de notre pays. Or nous 
n'en avons pas reçu. Nous sommes certainement obligés de vous con-
voquer en commission pour pouvoir approfondir ces questions. Comp-
tez sur nous pour vous donner des solutions... de droite, puisque c'est 
la dernière ligne droite pour cette usine!  
 

06.18  Youssef Handichi (MR): 

We hebben geen antwoorden ge-
kregen. U bent bevoegd voor dit 
dossier. U moet antwoorden aan-
reiken met betrekking tot de in-
dustrialisering van ons land. We 
zullen u aan de tand voelen in de 
commissie. Van ons mag u in elk 
geval rechtse oplossingen ver-
wachten!  
 

De voorzitter: U zult mij niet horen zeggen dat collega Muylle geen applaus verdient, maar dit is absoluut 
niet haar eerste betoog. 
 

06.19  Nathalie Muylle (cd&v): Mijnheer de minister, het is spijtig dat 

ik de afgelopen vier jaar niets heb gezien van uw vurigheid van daarnet 
over de wet-Renault. Uw fractie heeft immers vier jaar lang elk initiatief 
in de commissie daarover tegengehouden.  
 
Ik denk dat u uw rol in de komende weken onderschat. In 2019 hebben 
we tijdens de periode van lopende zaken zeer veel kunnen doen, bij-
voorbeeld voor GSK en Brussels Airlines. Men verwacht van u dat u 
de vinger aan de pols houdt en dat u in overleg met de gewesten on-
derzoekt of er al dan niet een overnemer komt voor bepaalde onder-
delen. Er zal hertewerkstelling nodig zijn en een activering van de te-
werkstellingscellen. U kunt de komende weken zoveel verwezenlijken. 
Alstublieft, doe uw job!  
 

06.19  Nathalie Muylle (cd&v): Il 

est dommage que l'on n'ait pas vu 
grand-chose de cette ardeur à mo-
difier la loi Renault au cours des 
quatre dernières années, toutes les 
initiatives prises à cet égard en 
commission ayant été bloquées 
par le groupe du ministre. Je pense 
que le ministre sous-estime son 
rôle. Il doit peser de tout son poids 
sur ce dossier, examiner avec les 
régions si une reprise est possible 
pour certaines parties et activer les 
cellules pour l'emploi. S'il vous 
plaît, Monsieur le Ministre, faites 
votre boulot! 
 

06.20  Meyrem Almaci (Ecolo-Groen): Mijnheer de minister, we moe-

ten allemaal onze job doen. Zoals ik daarnet zei, zijn lopende zaken 
geen dode zaken. We moeten een streep in het zand trekken. We moe-
ten als Parlement en als regering collectief werken tot er duidelijkheid 
is voor al die mensen. Liever gisteren dan vandaag. We moeten dat 
doen uit solidariteit met die getroffen werknemers, maar ook om per-
spectief op lange termijn en een investeringsklimaat voor een duur-
zame industrie te creëren. 
 
We kunnen nu drie zaken doen.  
 
Ten eerste vind ik het essentieel dat de directie luistert naar dit Parle-
ment, luistert naar het volk, en hier duidelijkheid komt verschaffen. Ik 
vraag dat nogmaals met klem. 
 
Ten tweede, mijnheer Ronse, is de wet-Renault een verduidelijking van 
vroegere wetten, waarmee de N-VA in de Zweedse regering ook geen 
komaf heeft gemaakt. Ik mag hopen dat de arizonaregering dat ook 
niet zal doen, want anders gaan we echt naar Mexicaanse toestanden. 
 
Ten derde moeten we onterechte steun terugvorderen (…) 
 

06.20  Meyrem Almaci (Ecolo-

Groen): Les affaires courantes ne 
sont pas des affaires mortes. Nous 
devons faire savoir clairement et 
rapidement aux intéressés à quoi 
ils doivent s'attendre. Cette clarté 
est nécessaire pour les travailleurs, 
mais également pour créer un cli-
mat d'investissement propice au 
développement d'une industrie du-
rable. Il est essentiel que la direc-
tion d'Audi vienne donner des pré-
cisions. J'espère que le prochain 
gouvernement n'abolira pas la loi 
Renault car dans ce cas, nous 
nous rapprocherions d'une situa-
tion à la mexicaine. Nous devons 
également procéder au recouvre-
ment des aides qui ont été indû-
ment versées. 
 

06.21  Khalil Aouasti (PS): Monsieur le ministre, on ne jette des 06.21  Khalil Aouasti (PS): Nu de 
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pierres qu'à un arbre qui porte des fruits.  
 
Après avoir baladé les travailleuses et les travailleurs d'Audi pendant 
des années et leur avoir promis le plein emploi contre une réduction de 
salaire de 20 %, après avoir baladé le gouvernement et après avoir 
baladé le Parlement hier pendant un après-midi, il est temps qu'Audi 
vienne s'expliquer ici et en commission. J'attends de mon collègue 
Handichi qu'il demande à son président de commission de convaincre 
la présidence et la direction d'Audi de venir se présenter.  
 
Par ailleurs, dans les négociations pour un plan social, Audi doit tenir 
compte des sous-traitants. Je rappelle ici que les affaires courantes 
sont une notion gouvernementale et non pas parlementaire. Notre pro-
position de loi sur la procédure Renault sera prise en considération 
aujourd'hui, la demande d'urgence étant actée. Le débat parlementaire 
aura lieu dès la semaine prochaine. Si vous le souhaitez réellement, 
vous pourrez voter cette proposition. 
 
Aujourd'hui, le choix est clair: laisser faire les grands patrons ou dé-
fendre les travailleurs. Les socialistes seront toujours du... 
 

directie van Audi de werknemers, 
maar ook de regering en het Parle-
ment met een kluitje in het riet ge-
stuurd heeft, is het tijd dat ze tekst 
en uitleg komt geven. Ik hoop dat 
de commissievoorzitter erin zal sla-
gen de directie te overtuigen.  
 
Audi moet in het sociaal plan reke-
ning houden met de toeleveran-
ciers. Ons wetsvoorstel betref-
fende de procedure-Renault zal 
vandaag in overweging genomen 
worden, met daaraan gekoppeld 
een urgentieverzoek. Zo u het wilt, 
zult u hierover dus snel kunnen 
stemmen. De PS zal er altijd voor 
kiezen om de werknemers te ver-
dedigen in plaats van de grote ba-
zen vrij spel te laten.  
 

06.22  François De Smet (DéFI): Monsieur le ministre, votre réponse 

était, certes, un peu frustrante mais, d’un autre côté, il est tout de même 
amusant d’entendre une série d’acteurs vous enguirlander parce que 
vous êtes ministre en affaires courantes et, généralement, ce sont les 
mêmes qui n’arrivent pas à former un gouvernement fédéral. 
 
En effet, il faut pouvoir le dire: nous sommes le 19 septembre, chers 
collègues, et il manque dans ce pays trois gouvernements qui seraient 
bien utiles dans cette crise: un gouvernement flamand, un gouverne-
ment régional bruxellois et un gouvernement fédéral. Cela va quand 
même commencer à être compliqué de dire aux 3 000 travailleurs 
d’Audi qu’ils risquent leur emploi aujourd’hui notamment parce qu’il faut 
attendre le résultat des élections communales et qu’il semble impos-
sible d’avancer sur la formation de ces trois gouvernements qui, en 
plein exercice, seraient des acteurs-clés. 
 
À un moment donné – je dis ça au cas où certains partis politiques 
dans cette salle seraient en train de négocier et ralentiraient de peur 
d’arriver à un accord avant le 13 octobre –, il faut arrêter de prendre 
les élections communales comme prétexte et avancer, notamment 
parce que ce genre de dossier va se multiplier. Je vous remercie. 
 

06.22  François De Smet (DéFI): 

Het is grappig te vernemen hoe de-
genen die er niet in slagen een re-
gering te vormen u verwijten een 
minister in lopende zaken te zijn! 
De drie regeringen die nog in de 
maak zijn, zouden nochtans een 
nuttige rol kunnen spelen in deze 
crisis. Hoe krijgt men het aan de 
werknemers van Audi uitgelegd dat 
men de resultaten van de gemeen-
teraadsverkiezingen moet afwach-
ten vooraleer men verder kan gaan 
met het vormen van die regerin-
gen? Men moet ophouden zich 
achter die uitvlucht te verschuilen 
en opschieten. 
 

06.23  Reccino Van Lommel (VB): Mijnheer de minister, de geschie-

denis zal zich hoe dan ook blijven herhalen. Is het nu nog altijd niet 
duidelijk dat het vijf voor twaalf is voor de maakindustrie in ons land? 
Ik vind al die aantijgingen van de linkse partijen hier bijzonder hypo-
criet. Het is u die er vertrouwen in had dat de productie van elektrische 
wagens in ons land verzekerd was met Audi, terwijl de markt ervan 
volledig in elkaar is gestuikt door een gebrek aan vertrouwen en onbe-
taalbare auto's. Het is u die jarenlang de Chinezen vrij spel hebt gege-
ven om ons Europees continent te overspoelen en afhankelijk te ma-
ken. De 3.000 werknemers van Audi zijn daar het slachtoffer van. 
 
Mijnheer de minister, u hebt niets gedaan om onze maakindustrie op 
te waarderen en hier te houden. De auto-industrie is ten dode opge-
schreven en het laatste wat er was hebt u door de vingers laten glip-
pen. Stop dus alstublieft met deze commedia dell'arte en doe uw job! 

06.23  Reccino Van Lommel 

(VB): Le gouvernement ne com-
prend-il toujours pas qu'il est minuit 
moins cinq pour l'industrie manu-
facturière dans ce pays? La 
gauche est hypocrite car c'est à 
cause d'elle que tout le monde a 
cru que la voiture électrique allait 
sauver l'industrie automobile en 
Belgique. C'est la gauche qui a per-
mis aux Chinois d’entrer sur notre 
marché comme dans un moulin et 
nous a ainsi rendus dépendants.  
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 Vous n'avez rien fait pour revalori-
ser l'industrie manufacturière et la 
maintenir dans notre pays. L'indus-
trie automobile est condamnée et 
vous avez laissé glisser entre vos 
doigts ce qu'il en restait. Arrêtez 
cette commedia dell’arte et faites 
votre travail! 
 

06.24  Robin Tonniau (PVDA-PTB): Mijnheer de minister, de werkne-

mers van Audi en van de onderaannemingen hebben de laatste jaren 
veel ingeleverd. Na 2006 zijn zij akkoord gegaan met werken op zater-
dag zonder bijkomstig loon, ze hebben loon ingeleverd en weken van 
economische werkloosheid aanvaard. Zij, de arbeiders van Audi en 
van de toeleveringsbedrijven, hebben de grote winsten voor het con-
cern gemaakt. De overheid heeft Audi onvoorwaardelijk subsidies ge-
geven, bijna 158 miljoen euro in de laatste zes jaar. Het is eigenlijk 
onze verantwoordelijkheid om Audi daar niet mee weg te laten komen. 
 
We kunnen en moeten zelf op zoek gaan naar oplossingen voor die 
site, met maximale tewerkstelling. Dat doen we niet met een toverstaf, 
maar wel met ons voorstel van resolutie voor een moratorium. 
 

06.24  Robin Tonniau (PVDA-

PTB): Ces dernières années, les 
travailleurs d'Audi et de ses sous-
traitants ont renoncé à une partie 
de leur salaire et accepté le chô-
mage économique. Ce sont eux qui 
ont rapporté le plus de bénéfices 
au groupe. Audi a perçu des sub-
ventions sans condition et ne doit 
pas pouvoir s'en tirer à si bon 
compte. Nous devons chercher 
une solution pour le site, en visant 
un emploi maximal. Nous n'utilise-
rons pas de baguette magique 
pour ce faire, mais plutôt notre pro-
position de résolution pour un mo-
ratoire.  
 

De voorzitter: Collega Tonniau, het woord werd u zonet even ontno-
men doordat uw microfoon uitviel, maar ik heb daartoe geen manipu-
latieve handelingen georganiseerd. U hebt zich voor de eerste keer tot 
dit gremium gericht, mijn gelukwensen daarvoor. 
 
(Applaus) 
(Applaudissements) 
 
L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

Le président: Vous vous êtes ex-
primé pour la première fois dans 
cette Assemblée. Je vous en féli-
cite. (Applaudissements) 
 

07 Questions jointes de 

- Anne Pirson à David Clarinval (VPM Classes moyennes, Indépendants, PME et Agriculture, Réformes 
instit. et Renouv. démocratique) sur "La maladie de la langue bleue" (56000004P) 
- Julie Taton à David Clarinval (VPM Classes moyennes, Indépendants, PME et Agriculture, Réformes 
instit. et Renouv. démocratique) sur "La maladie de la langue bleue" (56000017P) 

07 Samengevoegde vragen van 

- Anne Pirson aan David Clarinval (VEM Middenstand, Zelfstandigen, KMO's en Landbouw, 
Institutionele Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "Blauwtong" (56000004P) 
- Julie Taton aan David Clarinval (VEM Middenstand, Zelfstandigen, KMO's en Landbouw, Institutionele 
Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "Blauwtong" (56000017P) 
 

07.01  Anne Pirson (Les Engagés): La fièvre catarrhale ovine a envahi 

depuis quelques mois l'ensemble de notre territoire. Comme l'on dit 
toujours, "les petites bêtes ne mangent pas les grosses", mais c'est 
pourtant ce qui est en train de se passer. C'est par l'intermédiaire d'un 
moucheron que cette maladie s'est rapidement répandue en entraînant 
des dégâts importants dans le cheptel ovin et bovin belge.  
 
Ce sérotype 3 de la fièvre catarrhale est une variante très agressive de 
la maladie. Les conséquences sont nombreuses: il y a par exemple 

07.01  Anne Pirson (Les Enga-

gés): Ons hele land wordt geteis-
terd door het blauwtongvirus. Die 
ziekte kende een snelle versprei-
ding via knutten en heeft grote 
schade aangericht aan de Belgi-
sche schapen- en rundveestapel. 
Deze blauwtongvariant – sero-
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trois fois plus d'avortons qui ont été constatés dans les cheptels bovins 
en août 2024 par rapport à août 2023. De même, le taux de mortalité 
des animaux est actuellement en train d'augmenter, surtout chez les 
ovins. Enfin, les pertes de production sont importantes, tant dans le 
secteur laitier que dans le secteur de la viande. 
 
Suite à cela, la Belgique a perdu son statut "indemne de maladie", ce 
qui signifie que les exportations bovines sont tombées au point mort. 
Pour couronner le tout, la variante 8 de la maladie est aussi annoncée 
à nos portes puisqu'elle est en ce moment présente en Bretagne.  
 
La vaccination n'est pas obligatoire pour la langue bleue, bien qu'elle 
assure une très bonne protection contre cette maladie. En l'occur-
rence, beaucoup d'agriculteurs ne vaccinent pas encore. Monsieur le 
ministre, quelles mesures envisagez-vous pour inciter à la vaccina-
tion? Sachant que, selon certaines sources, il y aurait une pénurie de 
vaccins disponibles, pouvez-vous faire le point sur l'état des stocks?  
 
Pouvez-vous faire le point sur l'état de progression de la maladie ainsi 
que sur les différents contacts entretenus avec les organisations agri-
coles? 
 
Enfin, quel est l'état des concertations avec les différentes Régions sur 
ce sujet? 
 

type 3 – is een zeer agressieve va-
riant van de ziekte. Het aantal mis-
geboortes en het mortaliteitscijfer 
zitten in de lift. De verliezen zijn 
aanzienlijk, zowel wat de melk als 
wat het vlees betreft. Er wordt niets 
meer uitgevoerd. Als klap op de 
vuurpijl heeft variant 8 van de 
ziekte bijna de Belgische grens be-
reikt. 
 
Vaccinatie zorgt weliswaar voor 
een goede bescherming, maar is 
niet verplicht. Welke maatregelen 
overweegt u om het vaccineren 
van de dieren aan te moedigen? Is 
er een vaccintekort? Welk overleg 
hebt u met de landbouwsector en 
de gewesten gepleegd?  
 

07.02  Julie Taton (MR): Monsieur le vice-premier ministre, lors d'une 

de mes nombreuses balades dans la belle région de Mons, où je cher-
chais une maison pour accueillir ma petite famille, j'ai rencontré plu-
sieurs agriculteurs, dont un qui m'a effectivement parlé de cette impor-
tante problématique de la langue bleue, cette épidémie de fièvre catar-
rhale. La recrudescence en Belgique de ce fléau est très importante, 
mais visiblement pas qu'en Belgique: les Pays-Bas, l'Allemagne, la 
France, le Luxembourg et le Danemark sont aussi touchés. Le pro-
blème est que notre pays a perdu son statut, son titre de pays indemne. 
Vous l'aurez donc compris, cela pose un vrai problème puisque cer-
tains échanges sont bloqués avec les pays européens. C'est un gros 
problème financier pour lequel il convient d'être assez actif. Des vac-
cins sont disponibles, vous en avez parlé, mais ceux-ci ne protègent 
pas complètement contre tous les signes cliniques. 
 
Mon ami Guy, qui est agriculteur, m'a parlé de cet énorme enjeu éco-
nomique pour lui, mais aussi pour tous les autres éleveurs belges. 
L'association wallonne d'éleveurs Elevéo a rappelé le fait que toutes 
les bêtes non vaccinées avaient plus de chances de mourir. Certains 
élevages ont vraiment été décimés. C'est assez problématique. 
 
L'autre problème est que les doses ont un prix. Elles coûtent quatre eu-
ros. Si vous avez un gros cheptel, cela a aussi un gros impact écono-
mique.  
 
Monsieur le vice-premier ministre, pouvez-vous nous indiquer ce que 
la Belgique a mis en place pour essayer d'atténuer et de ralentir cette 
épidémie de fièvre catarrhale? Quelles mesures ont été déployées 
pour aider les éleveurs sur le plan économique? Vu qu'il s'agit d'un 
dossier interfédéral, quels sont les contacts avec les Régions?  
 

07.02  Julie Taton (MR): In België 

en andere Europese landen flak-
kert blauwtong weer in alle hevig-
heid op. De veestapels van be-
paalde kwekerijen werden te 
gronde gericht. Voor de veehou-
ders zijn de financiële gevolgen ca-
tastrofaal. Er zijn vaccins beschik-
baar, maar die bieden geen volle-
dige bescherming. De prijs van de 
vaccindosissen heeft eveneens 
een economische impact.  
 
Welke maatregelen heeft België 
genomen om deze epidemie onder 
controle te krijgen? Hoe zullen de 
veehouders geholpen worden? 
Welke contacten zijn er met de ge-
westen?  
 

07.03  David Clarinval, ministre: Mesdames les députées, tout 

d'abord, je voudrais vous féliciter pour votre première question dans 

07.03 Minister David Clarinval: 

Voor de landbouwsector, die al in 
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cet hémicycle et aussi vous remercier de me permettre de faire le point 
sur la situation.  
 
Comme vous l'avez signalé, à l'heure où je vous parle, il y a déjà 
23 000 ovins (moutons et chèvres) et environ 36 000 bovins qui sont 
décédés dans notre pays. Cela représente une très grande perte pour 
le secteur agricole, qui est déjà sous pression depuis plusieurs années.  
 
Dès les premières informations concernant cette maladie, qui est ap-
parue aux Pays-Bas en 2023, nous avons pris nos responsabilités. Dès 
le mois d'octobre 2023, nous avons sollicité l'Agence fédérale des mé-
dicaments et des produits de santé (AFMPS) pour envisager une solu-
tion vaccinale, qui n'existait pas à ce moment. Du reste, j'ai eu l'occa-
sion de l'expliquer à l'époque en commission. Via les chefs vétéri-
naires, la Belgique a mis la pression, en décembre 2023, sur les firmes 
pharmaceutiques afin d'obtenir rapidement un vaccin. Grâce à ce tra-
vail, le vaccin initialement annoncé pour la fin 2024 a pu être obtenu à 
partir du mois de mai dernier, via une autorisation provisoire. Dès ce 
moment, une campagne de communication a été menée par les diffé-
rentes autorités. Trois vaccins sont disponibles, un million de doses ont 
été vendues, 150 000 vaccinations sont enregistrées dans Sanitel. 
Comme beaucoup d'agriculteurs vaccinent eux-mêmes, ils ne s'y en-
registrent pas. De même, 50 000 ovins ont été vaccinés. Par consé-
quent, on ne déplore pas de pénurie de vaccins à l'heure où je vous 
parle.  
 
La mise sur le marché du vaccin a été autorisée par l'AFMPS au moyen 
d'une procédure provisoire en mai dernier. La communication a eu lieu 
selon différents canaux: des newsletters, des communiqués de presse, 
des communications de l'ARSIA et de Dierengezondheidszorg Vlaan-
deren (DGZ), mais aussi les réseaux sociaux.  
 
Le Conseil du Fonds Sanitaire, qui est composé de stakeholders, a 
proposé à cette période de ne pas rendre le vaccin obligatoire et de ne 
pas le prendre en charge. Comme vous l'avez rappelé, un vaccin re-
vient à quatre euros et nécessite deux doses pour les bovins.      
 
Depuis le début du mois de juillet, le virus circule activement sur notre 
territoire. Vu cette terrible situation, au cours du mois d'août, j'ai déclaré 
ces filières en crise avec des mesures de facilités de paiement, de re-
port de paiement, de réduction de montant, etc. 
 
En outre, à ma demande, une nouvelle task force s'est réunie ce 5 sep-
tembre 2024. Il s'en est suivi une concertation avec d'autres stake-
holders pour organiser un Conseil du Fonds Sanitaire le 16 sep-
tembre 2024 afin de déterminer une stratégie vaccinale pour l'année 
prochaine et une éventuelle prise en charge par le Fonds Sanitaire. 
 
En ce qui concerne les pertes économiques, je vous rappelle que ce 
sont des mesures et compétences régionales. Avec mes collègues ré-
gionaux, nous avons échangé. Je vous annonce que, ce lundi, au Con-
seil européen de l'Agriculture, je demanderai à la Commission de dé-
bloquer une intervention de la réserve financière de crise en faveur des 
éleveurs de bovins et d'ovins qui sont frappés durement par cette crise. 
 
Soyez assurées, mesdames les députées, que je mets tout en œuvre 
à mon niveau pour sortir le plus rapidement possible de cette terrible 
crise agricole. 

zwaar weer verkeerde, vormt de 
sterfte van 23.000 schapen en 
36.000 runderen een gigantisch 
verlies.  
 
Zodra de blauwtonguitbraak vast-
gesteld werd in Nederland, hebben 
we onze verantwoordelijkheid ge-
nomen. Vanaf oktober 2023 heb-
ben we een beroep gedaan op het 
Federaal Agentschap voor Ge-
neesmiddelen en Gezondheids-
producten (FAGG) in verband met 
een oplossing in de vorm van een 
vaccin, dat nog niet bestond. De 
farmabedrijven werden ingescha-
keld en in mei 2024 is er een vaccin 
met een voorlopige goedkeuring 
van het FAGG op de markt ge-
bracht. 
 
Vervolgens werd er een communi-
catiecampagne op touw gezet. Er 
zijn drie vaccins beschikbaar. Er 
werd een miljoen dosissen ver-
kocht en er zijn 150.000 vaccina-
ties geregistreerd in Sanitel; de 
landbouwers die zelf het vaccin 
toedienen, registreren zich niet in 
dat systeem. Er is geen tekort aan 
vaccins.  
 
De raad van het Sanitair Fonds, 
waarin alle stakeholders vertegen-
woordigd zijn, heeft voorgesteld 
om het vaccin niet verplicht te stel-
len en het niet terug te betalen. Een 
vaccin kost 4 euro en bij runderen 
moeten er twee dosissen toege-
diend worden.  
 
Sinds juli circuleert het virus actief 
op ons grondgebied. In augustus 
heb ik deze sectoren tot crisissec-
toren uitgeroepen, met verschil-
lende maatregelen om de betalin-
gen te faciliëren. Er werd deze 
maand herhaaldelijk overleg ge-
pleegd met alle stakeholders om 
een vaccinatiestrategie voor vol-
gend jaar te bepalen en te beslis-
sen of er eventueel in een tege-
moetkoming voorzien kan worden. 
 
Economische verliezen zijn een 
bevoegdheid van de gewesten. Tij-
dens de volgende Europese Land-
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 bouwraad zal ik de Commissie vra-
gen middelen uit de financiële cri-
sisreserve vrij te maken om de te-
lers te helpen. 
 

07.04  Anne Pirson (Les Engagés): Merci pour vos réponses, mon-

sieur le ministre. J'ai l'impression que nous allons dans le bon sens. 
 
Comme vous le savez, un problème n'arrive jamais seul. Les diffé-
rentes formes de la maladie de la langue bleue ne sont pas les seules 
à frapper à nos portes. La presse de ce matin nous informe que les 
vétérinaires attirent l'attention sur une nouvelle maladie. Il s'agit d'une 
maladie hémorragique épizootique qui est aussi à nos portes. Le vac-
cin qui protège contre cette maladie n'est pour le moment pas encore 
autorisé en Belgique. J'espère que vous ferez preuve de vigilance, en 
agissant au maximum en amont, pour éviter la même situation qu'avec 
la langue bleue aujourd'hui. 
 

07.04  Anne Pirson (Les Enga-

gés): Ik heb de indruk dat we de 
goede richting uitgaan. Vanoch-
tend vernamen we echter dat er 
een andere ziekte om de hoek 
loert, waartegen het vaccin in ons 
land nog niet werd goedgekeurd. 
We moeten proactief optreden, zo-
dat we niet in dezelfde situatie te-
rechtkomen als vandaag met 
blauwtong. 
 

Le président: Merci. C'était la première prise de parole de notre col-
lègue Pirson! 
 
(Applaudissements) 
(Applaus) 
 

De voorzitter: Collega Pirson nam 
voor de eerste keer het woord in dit 
halfrond. (Applaus) 
 

07.05  Julie Taton (MR): Merci, monsieur le vice-premier ministre, 

pour votre réponse.  
 
Nous sommes très contents de votre réactivité face à la situation et 
tenons à souligner que, pour le groupe MR, il est essentiel que le rem-
boursement des vaccins voie le jour au plus vite en vue de pouvoir 
aider les agriculteurs. 
 

07.05  Julie Taton (MR): We zijn 

blij dat u snel gehandeld hebt. Voor 
de MR-fractie moeten de vaccins 
dringend terugbetaald worden, zo-
dat de boeren geholpen kunnen 
worden.  
 

Le président: Il s’agissait également de la première intervention de 
notre collègue Taton. 
 
(Applaudissements) 
(Applaus) 
 
Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

De voorzitter: Collega Taton nam 
voor de eerste keer het woord in dit 
halfrond. (Applaus) 
 

08 Vraag van Kjell Vander Elst aan David Clarinval (VEM Middenstand, Zelfstandigen, KMO's en 

Landbouw, Institutionele Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "De vertegenwoordiging 
van België in de Europese Commissie" (56000010P) 

08 Question de Kjell Vander Elst à David Clarinval (VPM Classes moyennes, Indépendants, PME et 

Agriculture, Réformes instit. et Renouv. démocratique) sur "La représentation de la Belgique à la 
Commission européenne" (56000010P) 
 

08.01  Kjell Vander Elst (Open Vld): Mijnheer de vicepremier, ons 

land stond aan de wieg van de Europese eenmaking. De Europese 
hoofdstad is Brussel, waar ook de Europese Commissie gevestigd is. 
Veel belangrijke beslissingen worden in een Europese context geno-
men en deze hebben een impact op 500 miljoen Europeanen. Belang-
rijke beslissingen in cruciale domeinen als handelsbeleid, de competi-
tiviteit van bedrijven en industrieel beleid worden binnen een Europese 
context genomen.  
 

08.01  Kjell Vander Elst (Open 

Vld): De nombreuses décisions 
dans des domaines capitaux tels 
que la politique économique et la 
compétitivité des entreprises sont 
prises à l'échelon européen. Nous 
nous sommes forgé une solide ré-
putation sur la scène européenne 
et nous sommes en première ligne, 
depuis plusieurs années, lors de la 
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Ons land heeft de voorbije decennia een ijzersterke reputatie opge-
bouwd op Europees niveau. Wij bepalen al jaren de Europese agenda 
en we zitten al jaren op de eerste rij om Europese beslissingen te ne-
men. Mijnheer de vicepremier, net dat is nu gedaan. We zullen op het 
Europese toneel veroordeeld worden tot een bijrol. Waarom? Omdat 
we niet meer geïnteresseerd zijn in een hoofdrol. Door het getalm wa-
ren we weer te laat. We hebben onze Europese positie bepaald tussen 
de soep en de patatten, als een variapunt op de agenda van de rege-
ringsonderhandelingen. Als eerste en enige signaal naar Europa van 
een toekomstige federale regering kan dat wel tellen. Ik ben er vrij ze-
ker van dat dit een onverstandige beslissing was, collega’s. Het is niet 
alleen een onverstandige, maar ook onverantwoorde beslissing. 
 
Ik heb dan ook maar één duidelijke en eenvoudige vraag voor u, mijn-
heer de vicepremier. Welke rol ziet u voor ons land nog weggelegd na 
het debacle van de laatste weken? 
 

prise de décisions. Désormais, 
nous n'occuperons plus cette posi-
tion. Notre pays n'est plus inté-
ressé par un rôle de premier plan 
et nous serons condamnés à jouer 
les seconds rôles. Nous avons ter-
giversé et nous avons choisi notre 
commissaire européenne entre la 
poire et le fromage. Cette décision 
déraisonnable est un mauvais si-
gnal envoyé à l'Europe.  
 
Quel rôle notre pays pourra-t-il en-
core jouer au sein de l'Europe 
après la débâcle de ces dernières 
semaines? 
 

08.02 Minister David Clarinval: Mijnheer Vander Elst, ik feliciteer u 

met uw maidenspeech.  
 
Misschien had u uw vraag beter aan de eerste minister gericht. De le-
den van het kernkabinet hebben kennisgenomen van het voorstellen 
van een kandidaat door de partijen die onderhandelen over de vorming 
van een volgende regering, onder leiding van koninklijk formateur Bart 
De Wever, in antwoord op de brief van mevrouw von der Leyen. De 
bespreking in het kernkabinet heeft, zoals u hebt kunnen lezen in de 
pers, geleid tot een brief van de eerste minister aan de voorzitster van 
de Europese Commissie. Daarin wordt mevrouw Hadja Lahbib, die be-
schikt over alle vereiste kwaliteiten, voorgesteld voor de functie van 
Europees Commissaris. Persoonlijk vind ik haar een uitstekende 
keuze.  
 
Ik nodig u uit om bijkomende vragen die u relevant zou achten te stellen 
aan de eerste minister, die beschikt over meer informatie hieromtrent.  
 

08.02  David Clarinval, ministre: 

Après la décision des partis qui 
participent aux négociations de 
proposer Mme Hadja Lahbib à la 
fonction de commissaire euro-
péenne, le premier ministre a com-
muniqué ce choix par courrier à la 
présidente de la Commission euro-
péenne. Le choix de Mme Lahbib 
me semble excellent. Elle possède 
toutes les qualités requises. Pour 
toute autre question sur ce sujet, je 
renvoie au premier ministre. 
 

08.03  Kjell Vander Elst (Open Vld): Mijnheer de minister, ik heb daar-

net vermeld dat de beslissing is genomen tussen de soep en de patat-
ten. U hebt de hete patat aardig doorgeschoven. 
 
Mij ging het niet over het individu of de persoon, mij gaat het over de 
inhoud. 
 
De bevoegdheid die België nu heeft gekregen, zorgt voor een porte-
feuille waarmee België niet langer in de cockpit zit maar naar de ach-
terbank is verbannen. Dat signaal naar Europa maakt van ons land een 
figurant. Ik betreur dat. In onze fractie zult u altijd een partner vinden 
om op Europees niveau met ons land het voortouw te nemen binnen 
een sterk Europa. 
 

08.03  Kjell Vander Elst (Open 

Vld): Mes propos portent davan-
tage sur le contenu que sur la per-
sonnalité en question. Avec la 
compétence que nous avons re-
çue, nous ne sommes plus dans le 
cockpit de la politique européenne 
et nous avons été relégués au der-
nier rang. 
 
 

De voorzitter: Ze passeren in een hoog tempo, maar ook de heer Van-
der Elst heeft voor het eerst het woord gevoerd in de Kamer. 
 
(Applaus) 
(Applaudissements) 
 
Wij hebben vele nieuwe krachten, maar met dat tempo zullen zij bij-
zonder snel de nodige routine in de vingers krijgen. 
 

Le président: Je félicite M. Kjell 
Vander Elst pour sa première inter-
vention. (Applaudissements) 
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Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

09 Vraag van Vincent Van Quickenborne aan Vincent Van Peteghem (VEM Financiën Coördinatie 

fraudebestrijding en Nationale Loterij) over "De door Pierre Wunsch verwoorde bezorgdheden van de 
Nationale Bank over de fiscale ontvangsten" (56000013P) 

09 Question de Vincent Van Quickenborne à Vincent Van Peteghem (VPM Finances, Coordination lutte 

contre la fraude et Loterie Nationale) sur "L'inquiétude de la Banque nationale sur les recettes fiscales 
exprimée par Pierre Wunsch" (56000013P) 
 

09.01  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Mijnheer de voorzitter, 

mijnheer de vicepremier, de economische toestand in ons land is aan 
het verslechteren. We hebben daarnet een vragenronde gehad over 
Audi Brussel. Talrijke bedrijven moeten jammer genoeg de deuren slui-
ten. Voor de eerste keer in vele jaren dreigt de werkloosheid in ons 
land toe te nemen. We zien ook dat de economie stilvalt en dat de groei 
van de inkomsten achteruit dreigt te gaan. Dat is wat het Planbureau 
aankondigt in zijn jongste rapport van 11 september 2024. 
 
Het is dus tijd om de tering naar de nering te zetten. In die zin heeft de 
gouverneur van de Nationale Bank, Pierre Wunsch, vorige week op 
televisie interessante uitspraken gedaan. Hij zei dat er inderdaad in-
spanningen moeten worden geleverd, maar ook dat de plannen van de 
regering in wording, namelijk om daarbij een beroep te doen op 19 mil-
jard euro terugverdieneffecten, heel optimistisch zijn en niet zullen wor-
den aanvaard door Europa. 
 
Mijnheer de vicepremier, 19 miljard euro terugverdieneffecten, dat is 
de helft van onze budgettaire uitgaven. Dat is het budget van politie, 
Defensie, Justitie, Buitenlandse Zaken, Economie en Mobiliteit. Dat is 
rekenen op 700.000 extra banen, boven op een jobaangroei die aan 
het stilvallen is. Met permissie, dat is – om het in arizonatermen te zeg-
gen – shooting from the hip. 
 
Ik heb dus maar één vraag voor u, mijnheer de minister van Financiën. 
Vindt u het geloofwaardig dat die regering in wording een beroep wil 
doen op 19 miljard euro terugverdieneffecten? 
 

09.01  Vincent Van Quicken-

borne (Open Vld): La situation 
économique se détériore dans 
notre pays. C'est également ce 
qu'on peut lire dans le dernier rap-
port du Bureau fédéral du Plan. Le 
gouverneur de la Banque nationale 
de Belgique a exprimé ses ré-
serves quant aux projets du pro-
chain gouvernement d'inscrire au 
budget 19 milliards d'euros d'effets 
de retour. Vous-même, trouvez-
vous cela crédible? 
 

09.02 Minister Vincent Van Peteghem: Collega Van Quickenborne, u 

weet als geen ander dat ik het belang van hervormingen in dit land 
altijd naar voren heb geschoven. Met die hervormingen moeten we 
onze sociale zekerheid en onze welvaartsstaat, zoals we die vandaag 
kennen, beschermen en versterken voor onze kinderen en kleinkin-
deren. 
 
De regering, die nu in lopende zaken is, heeft ter zake jammer genoeg 
te weinig gedaan. Zij is daar te weinig in geslaagd. Ik ben wel tevreden 
dat er vandaag partijen aan de onderhandelingstafel zitten die wél de 
drijfveer hebben de hervormingen die noodzakelijk zijn te realiseren. 
 
De Nationale Bank heeft inderdaad gewezen op de noodzaak van een 
eerlijk en duurzaam fiscaal beleid om de economische stabiliteit van 
ons land te waarborgen. Daarvoor is er nood aan structurele hervor-
mingen om de overheidsuitgaven efficiënter te maken en om de belas-
tingdruk in ons land eerlijker te verdelen. Dat was exact de doelstelling 
van de blauwdruk voor een brede fiscale hervorming die op tafel lag. 
Die blauwdruk hield rekening met de aanbevelingen van heel veel ex-
perten en had terecht ook een hoog ambitieniveau. 

09.02  Vincent Van Peteghem, 

ministre: J'ai toujours attaché de 
l’importance aux réformes. Le gou-
vernement en fonction a trop peu 
réformé. Je suis ravi que les partis 
invités aujourd'hui à la table des 
négociations ont la motivation né-
cessaire pour réaliser les réformes 
qui s'imposent. 
 
La Banque nationale de Belgique a 
souligné la nécessité d'une poli-
tique fiscale équitable et durable. 
Une telle politique requiert des ré-
formes structurelles afin de renfor-
cer l'efficacité des dépenses pu-
bliques et de répartir la pression 
fiscale plus équitablement. Tel était 
l'objectif du projet de vaste réforme 
fiscale. 
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Het is juist dat de volgende regering ambitie zal nodig hebben en dat 
zij de uitdagingen waarvoor we staan zal moeten aanpakken met een 
doordacht en geïntegreerd plan met een hoog ambitieniveau. Zij moet 
hervormingen realiseren in de fiscaliteit, de gezondheidszorg, de ar-
beidsmarkt en de pensioenen. 
 
Ik geef toe: de tijd tikt. We moeten voortwerken. De kwaliteit en het 
ambitieniveau van dat plan zullen doorslaggevend zijn. Alleen zo zullen 
we erin slagen de welvaartsstaat en de sociale zekerheid die we van-
daag kennen te beschermen en te versterken. 
 

 
 
Le prochain gouvernement a be-
soin d'un plan intégré et réfléchi, 
qui soit très ambitieux et qui pré-
voie des réformes en matière de 
fiscalité, de soins de santé, de mar-
ché du travail et de pensions. Ce 
sera la seule manière pour nous de 
parvenir à protéger notre État-pro-
vidence. 
 

09.03  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Bedankt, mijnheer de 

vicepremier, om niet te antwoorden op mijn vraag. Mijn vraag was of u 
het geloofwaardig vindt om 19 miljard euro in te schrijven in die plan-
nen. Als u dat een hervorming noemt … 
 
Collega Sander Loones is hier niet meer, mijnheer de voorzitter. Hij 
heeft de tent moeten verlaten door de vragen van de heer Dedecker. 
Mocht de heer Loones hier nog wel hebben gezeteld, dan zou hij het 
schaamrood op de lippen hebben gekregen. Hij zou gezegd hebben 
dat hij het onverdedigbare niet kon verdedigen.  
 
Collega's, 19 miljard euro aan terugverdieneffecten is een fata mor-
gana in de woestijn van Arizona. Mijnheer de minister, door niet te ant-
woorden, hebt u geantwoord, want u bent ervoor beschaamd. 
 

09.03  Vincent Van Quicken-

borne (Open Vld): Vous ne répon-
dez pas à ma question: jugez-vous 
crédible d'inscrire 19 milliards d'eu-
ros dans les projets du prochain 
gouvernement? M. Loones ne 
siège plus au sein de cette Assem-
blée. Il rougirait de honte s’il devait 
défendre une telle mesure. Ce 
montant est un mirage dans le dé-
sert de l'Arizona. Si vous ne répon-
dez pas, c’est parce que vous avez 
honte. 
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

10 Samengevoegde vragen van 

- Sophie De Wit aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De erbarmelijke staat van de 
gerechtelijke dossiers en de gerechtsgebouwen" (56000007P) 
- Jinnih Beels aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De erbarmelijke staat van de 
gerechtelijke dossiers en de gerechtsgebouwen" (56000011P) 
- Alexander Van Hoecke aan Paul Van Tigchelt (VEM Justitie en Noordzee) over "De erbarmelijke staat 
van de gerechtelijke dossiers en de gerechtsgebouwen" (56000014P) 

10 Questions jointes de 

- Sophie De Wit à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La situation déplorable des 
dossiers et des bâtiments judiciaires" (56000007P) 
- Jinnih Beels à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La situation déplorable des 
dossiers et des bâtiments judiciaires" (56000011P) 
- Alexander Van Hoecke à Paul Van Tigchelt (VPM Justice et Mer du Nord) sur "La situation déplorable 
des dossiers et des bâtiments judiciaires" (56000014P) 
 

10.01  Sophie De Wit (N-VA): Mijnheer de voorzitter, mijnheer de mi-

nister, wanneer we het over Justitie hebben, verslikken we ons wel-
eens in onze koffie. Een incidentje meer of minder, daar schrikken we 
niet van.  
 
Ik wil het vandaag even met u hebben over Nijvel en Brussel. In Nijvel 
vallen archiefkasten om, lekt een dak, zijn dossiers beschimmeld en 
heeft de griffier te weinig personeel om dat allemaal aan te kunnen. 
Dat is geen probleem, want de collega's uit Brussel snellen wel te hulp. 
Die Brusselse griffiers moeten daarvoor evenwel hun eigen werk laten 
liggen en dat is wel een probleem, want daar ligt belangrijk werk op de 
plank. Zij moeten een arrest schrijven in een heel belangrijke zaak, na-

10.01  Sophie De Wit (N-VA): Au 

palais de justice de Nivelles, des 
armoires à archives s'écroulent, 
une toiture fuit et des dossiers moi-
sissent. Les collègues de Bruxelles 
viennent à la rescousse, mais cela 
oblige les greffiers bruxellois à sus-
pendre leur propre travail. De ce 
fait, l'arrêt relatif à l'indemnisation 
des victimes des attentats de  
Zaventem et de Bruxelles est re-
porté. 
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melijk het proces over de aanslagen, met betrekking tot de schadever-
goeding voor alle nabestaanden van alle slachtoffers. Die mensen 
wachten al acht jaar. Toch wordt dat arrest nu voor onbepaalde tijd uit-
gesteld, omdat men aan het helpen is in Nijvel. Na acht jaar wachten 
wordt dat nu on hold gezet.  
 
Mijnheer de minister, mijn verbazing werd nog groter toen ik gisteren 
uw reactie daarop las. U zei dat het pijnlijk en bizar was. U sprak over 
slecht beheer en u zou uitleg vragen. Ik verslikte mij opnieuw in mijn 
koffie, en niet omdat u het pijnlijk vindt, want dat vind ik zelf ook. Die 
situatie is inderdaad heel pijnlijk en krijgen we niet uitgelegd. Ik ver-
slikte mij evenwel vanwege uw vermanend vingertje en uw opmerking 
over slecht beheer en de aankondiging dat u uitleg zou vragen. U bent 
immers zelf de minister van Justitie. U bent bevoegd. Het personeels-
tekort op de griffie moet u dus oplossen. Eerst was de heer Van Quic-
kenborne bevoegd en daarna u. Dat is nog steeds het geval in lopende 
zaken. Laten we eerlijk zijn, het tekort aan personeel en de toestand 
van de gebouwen bij Justitie is niet per ongeluk na 9 juni ontstaan. Dat 
is een gevolg van het beleid dat voordien werd gevoerd.  
 
Ik hoop dat u die verantwoordelijkheid wilt opnemen. Ik hoop echt dat 
u meer zult doen dan alleen maar met het vingertje zwaaien en wat 
uitleg vragen.  
 

Dans votre réaction, vous avez 
parlé de mauvaise gestion et vous 
vous êtes engagé à exiger des ex-
plications. Or vous êtes le ministre 
responsable. Vous devez remédier 
à la pénurie de personnel au greffe. 
Le manque de personnel et le dé-
labrement des bâtiments de la Jus-
tice ne sont pas apparus soudaine-
ment, mais sont la conséquence de 
la politique qui a été menée. J'es-
père que vous ne vous contenterez 
pas d'agiter un petit doigt réproba-
teur et de demander quelques ex-
plications.  
 

10.02  Jinnih Beels (Vooruit): Mijnheer de voorzitter, mijnheer de mi-

nister, beste collega's, houdt het dan nooit op? Dat is wat de slachtof-
fers van de aanslagen in Zaventem zich vandaag opnieuw afvragen. 
Zij stellen zich die vraag, niet omdat we twijfelen over hun leed of hun 
oprechtheid, maar wel omdat er documenten beschimmeld zijn. Dat 
overkomt niet alleen hen. Een moordenaar zal niet veroordeeld worden 
omdat documenten in verband met zijn zaak onleesbaar zijn geworden. 
Een gebouw staat op instorten door slecht onderhoud en ook daarin 
gaan archieven verloren door schimmel. Dat is een rechtsstaat on-
waardig. Papier kan vergaan, maar het leed van de slachtoffers blijft. 
 
Dergelijke uitwassen staan niet op zichzelf. Papier vergaat niet van de 
ene op de andere dag. Oplossingen komen er dus ook niet van van-
daag op morgen. Ik verwacht niet dat u met een zwaai van uw toverstok 
een gloednieuw gerechtsgebouw zult doen oprijzen, want ik ben rea-
listisch genoeg en besef bovendien dat de regering in lopende zaken 
zit. 
 
Personeelsleden en griffies moeten echter onmogelijke keuzes maken 
omdat zij werken in abominabele toestanden. Ze helpen elkaar, waar-
door zij het nog erger maken voor de slachtoffers, die opnieuw in de 
kou komen te staan. Dat is een vicieuze cirkel. Voor Vooruit is dat on-
aanvaardbaar. Slachtoffers komen op de eerste plaats. 
 
Mijnheer de minister, wat zult u doen om de slachtoffers, die vandaag 
opnieuw met vragen zitten, te helpen? Wanneer zal voor hen recht ge-
schieden? Wat zult u doen opdat hun leed niet langer aansleept? In 
lopende zaken past u op de meubelstukken, maar op dit moment zijn 
die meubelstukken essentiële documenten om rechtspraak mogelijk te 
maken. Zorg er alstublieft voor dat voor die slachtoffers recht ge-
schiedt. 
 

10.02  Jinnih Beels (Vooruit): Les 

victimes des attentats de Zaven-
tem sont à nouveau abandonnées 
à leur sort parce que des docu-
ments présentent des moisissures. 
Un meurtrier n'est pas jugé parce 
que certains documents sont illi-
sibles. Cette situation est indigne 
d'un État de droit. Le papier ne se 
décompose pas du jour au lende-
main. Je n'attends pas de vous que 
vous fassiez pousser un nouveau 
palais de justice d'un coup de ba-
guette magique, et encore moins 
en période d'affaires courantes. 
Mais que comptez-vous faire pour 
que les victimes puissent être ai-
dées, car nous estimons qu'elles 
doivent avoir la priorité absolue. 
Quand justice leur sera-t-elle ren-
due? 
 

10.03  Alexander Van Hoecke (VB): Mijnheer de minister, gisteren 

heeft een collega u een vraag gesteld over een crimineel die op de 

10.03  Alexander Van Hoecke 

(VB): Hier en commission, un 
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mostwantedlijst stond en die nu vrijuit gaat en aan zijn straf ontsnapt 
omdat zijn dossier letterlijk is weggerot. Nu dreigt opnieuw een enorm 
belangrijk en emotioneel dossier de mist in te gaan. Door een instorting 
op de griffie werd een aantal griffiers in allerijl naar het uitgeleefde jus-
titiepaleis in Nijvel gestuurd. Daardoor slaagt de Brusselse griffie er 
niet in om het dossier van de schadevergoedingen voor de slachtoffers 
van de gruwelijke aanslagen van 22 maart 2016 tijdig af te werken. 
Slachtoffers zullen dus maanden, misschien zelfs jaren, moeten wach-
ten op een uitspraak over hun schadevergoeding. Dat is opnieuw een 
zware blamage voor Justitie, maar vooral een ramp voor de slachtof-
fers. Zij torsen dit proces nu al jaren mee als een zware last op hun 
schouders. 
 
Mijnheer de minister, we moeten eerlijk zijn: dit is een erfenis van de-
cennia wanbeleid op Justitie door achtereenvolgende socialistische, li-
berale en christendemocratische ministers van Justitie. Mijn vraag aan 
u is dan ook erg eenvoudig. Kunt u toelichting geven over hoe dat in 
hemelsnaam is kunnen gebeuren? 
 

membre de mon groupe a posé 
une question sur un dangereux cri-
minel qui est libéré car son dossier 
a été détruit par les moisissures. 
En raison d'un effondrement sur-
venu au greffe, plusieurs greffiers 
ont été envoyés précipitamment 
dans l’ancien palais de justice de 
Nivelles. De ce fait, le greffe de 
Bruxelles ne peut pas achever à 
temps le traitement du dossier rela-
tif à l'indemnisation des victimes 
des attentats du 22 mars 2016. 
C'est un véritable déshonneur pour 
la Justice, mais surtout une catas-
trophe pour les victimes. Il s'agit 
d'un héritage de décennies de 
mauvaise gestion à la Justice. Pou-
vez-vous nous expliquer comment 
on a pu en arriver là? 
 

10.04 Minister Paul Van Tigchelt: Collega's, hoe meer aandacht voor 

Justitie, hoe beter. Justitie heeft immers decennialang niet de aandacht 
gekregen die nodig was. Ik zal eerst de feiten opsommen. 
 
We zijn de problemen de voorbije legislatuur niet uit de weg gegaan. 
Integendeel, we hebben hard gewerkt aan een betere Justitie. We zijn 
er nog niet, maar ik geef de feiten. We hebben geïnvesteerd in perso-
neel: er zijn netto 138 magistraten bij gekomen. Het kader is daarmee 
voor 97 % ingevuld. We hebben het aantal parketjuristen, referenda-
rissen en criminologen verdubbeld. Er zijn 140 griffiers bij gekomen. 
Ook het hof van beroep in Brussel is versterkt met 9 magistraten en 
7 griffiers. 
 
Deze extra mensen moeten vervolgens efficiënt worden ingezet. Dat is 
een taak van de rechterlijke orde zelf. Dat is de autonomie die we be-
slist hebben. Zo is bijvoorbeeld het hof van beroep in Antwerpen er de 
voorbije jaren in geslaagd om de achterstand weg te werken. Dat was 
niet alleen mogelijk door die extra mensen, maar ook door hervormin-
gen die de eerste voorzitter daar heeft doorgevoerd. Dat ging over het 
personeel. 
 
Nu zal ik het hebben over de gebouwen. U verwijst terecht allen naar 
de problematiek van de gerechtsgebouwen. Ook daar is een inhaalbe-
weging gestart. Die is zelfs al gestart voor deze regering. Toch blijft het 
een frustratie van elke minister van Justitie dat hij of zij afhangt van de 
Regie der Gebouwen en de bevoegde minister of staatssecretaris.  
 
Er zijn ook nog steeds te veel gerechtsgebouwen in dit land. Er zijn er 
meer dan 200. Op dat vlak is Nijvel en wat daar in de steigers staat een 
goed voorbeeld. Daar zullen alle diensten gegroepeerd worden in 
één gebouw. Dat vergt echter tijd, dat weten we. Dat is alleszins the 
way to go.  
 
Door de slechte staat van de gebouwen – ik ga de problemen niet uit 
de weg – zijn er op sommige plaatsen inderdaad problemen met de 
archieven. Het feit dat criminelen vrijuit gaan als gevolg van slecht be-
waarde dossiers is onaanvaardbaar. De oplossing daarvoor is evident, 

10.04  Paul Van Tigchelt, mi-

nistre: Durant des décennies, la 
Justice a été négligée. Au cours de 
la législature précédente, nous 
avons investi dans du personnel. 
Ces personnes supplémentaires 
doivent ensuite être mises au tra-
vail efficacement, une mission qui 
incombe à l'ordre judiciaire. 
 
L'on a également commencé à 
s'attaquer au problème de l'état dé-
plorable des bâtiments judiciaires. 
Dans ce dossier, j'étais tributaire 
de la Régie des Bâtiments, qui ne 
relève pas de mes compétences. 
Notre pays compte trop de bâti-
ments judiciaires. Le palais de jus-
tice de Nivelles est actuellement 
entouré d'échafaudages. Tous les 
services seront centralisés dans un 
seul bâtiment, mais cela demande 
du temps. 
 
À certains endroits, l'état déplo-
rable des bâtiments est probléma-
tique pour les archives. Il est inac-
ceptable que des criminels s'en ti-
rent impunément en raison de la 
mauvaise conservation des dos-
siers. La solution consiste à numé-
riser les dossiers. Nous avons mo-
difié la loi à cette fin. À Anvers, l'on 
collabore avec une entreprise pri-
vée pour conserver les archives. 
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namelijk digitalisering. We hebben de wet gewijzigd, waardoor digitale 
archieven mogelijk geworden zijn. Voor de archieven van het verleden, 
de kilometers aan dossiers, werkt men in Antwerpen al samen met een 
privébedrijf dat al meer dan 2,5 kilometer archief heeft ondergebracht 
in een speciaal uitgeruste site.  
 
Mijnheer de voorzitter, collega's, net als u ben ik gisteren wakker ge-
worden met het bericht dat de uitspraak over de schadevergoeding 
voor de slachtoffers van de aanslagen van 22 maart 2016 zou worden 
uitgesteld omdat één griffier van Brussel naar Nijvel is gestuurd. Het is 
bizar dat een zaak die in december 2023 werd ingeleid, in april 2024 
werd gepleit en voor uitspraak werd gesteld op 24 september, een 
week daarvoor plots wordt uitgesteld. Het valt moeilijk uit te leggen hoe 
door het verplaatsen van één persoon honderden slachtoffers in de 
kou worden gezet, nota bene in wat men het proces van de eeuw 
noemt. Dat getuigt van weinig empathie met de slachtoffers en doet 
vragen rijzen over het management ter zake, waarvoor niet de minister, 
maar wel de voorzitter van het hof van beroep bevoegd is. Uiteraard 
respecteer ik te allen tijde de onafhankelijkheid van de rechterlijke 
macht, maar hier gaat het over beheer. Daarom heb ik het College van 
de hoven en rechtbanken om uitleg gevraagd. 
 
Collega's, dit is vooral heel jammer voor al die magistraten en mede-
werkers van Justitie die het beste van zichzelf geven en Justitie wel 
degelijk doen werken, met empathie voor slachtoffers. Het is onze taak 
om verder te werken aan een betere Justitie. Daarvoor kunt op mij re-
kenen, binnen de bevoegdheden die ons eigen zijn. Mijn fractie zal snel 
wetsvoorstellen indienen voor een betere evaluatie en tucht van magi-
straten, conform de aanbevelingen van de Hoge Raad voor de Justitie 
na het drama-Julie Van Espen. 
 
Collega's, ik kan ten slotte alleen hopen dat Justitie ook de nodige aan-
dacht zal krijgen van de arizonacoalitie die in de steigers staat. Ik hoor 
en lees verklaringen vanuit Arizona zelf waarin die coalitie al wordt ver-
geleken met een boemeltrein. Ik hoop dat dit niet klopt, want een boe-
meltrein is niet wat Justitie nodig heeft. 
 

Hier, j'ai appris que la décision re-
lative à l'indemnisation des vic-
times des attentats serait reportée 
en raison du transfert d'un greffier 
de Bruxelles à Nivelles. Il est 
étrange qu'une procédure engagée 
en décembre 2023 soit soudaine-
ment reportée juste avant la déci-
sion. Il est difficile d'expliquer que 
du fait du déplacement d'une seule 
personne, des centaines de vic-
times soient laissées sur le carreau 
dans un procès d'une telle impor-
tance. C'est faire preuve de peu 
d'empathie et cela suscite des in-
terrogations quant à la gestion, qui 
n'est pas de la compétence d'un 
ministre, mais du président de la 
cour d'appel. C'est pourquoi j'ai de-
mandé des explications au Collège 
des cours et tribunaux. 
 
Cette situation est surtout regret-
table pour tous les collaborateurs 
de la Justice qui donnent le meil-
leur d'eux-mêmes. Mon groupe dé-
posera rapidement des proposi-
tions de loi en vue d'améliorer la 
procédure disciplinaire et d'évalua-
tion des magistrats. 
 
J'espère que la Justice recevra l'at-
tention nécessaire du prochain 
gouvernement et que la comparai-
son de ce gouvernement Arizona 
avec un train omnibus s'avérera in-
correcte, car ne n'est pas ce dont 
la Justice a besoin. 
 

10.05  Sophie De Wit (N-VA): Mijnheer de minister, dank u voor uw 

antwoord. 
 
Ja, het is pijnlijk. Ja, het is bizar. Ja, het is onaanvaardbaar voor de 
slachtoffers en hun familie. Daarover ben ik het met u eens. Als u dan 
echter zegt dat u hard hebt gewerkt en wijst naar de rechterlijke orde 
en de Regie der Gebouwen, dan vind ik dat een beetje flauw, mijnheer 
de minister. Uw verantwoordelijkheid stopt niet in lopende zaken. U 
moet niet stoppen met werken op 9 juni. De regering stopt niet na de 
verkiezingen. Werk dus voort. 
 
Over één ding ben ik het met u eens: er mag dringend een nieuwe 
regering komen. Maar potverdorie, die zal nogal een puinhoop mogen 
opruimen! 
 

10.05  Sophie De Wit (N-VA): 

Cette situation est en effet étrange 
et inacceptable, mais c'est un peu 
court, de votre part, de vous con-
tenter de déclarer que vous avez 
travaillé sans relâche. Votre res-
ponsabilité ne devient pas caduque 
avec la période d'affaires cou-
rantes. Poursuivez le travail. Un 
nouveau gouvernement doit en ef-
fet être mis sur pied rapidement car 
il devra déblayer un véritable 
champ de ruines. 
 

10.06  Jinnih Beels (Vooruit): Mijnheer de minister, dank u wel voor 

uw antwoord. 
 
Rechtszekerheid is een fundament van de rechtsstaat, dat weet u ook. 

10.06  Jinnih Beels (Vooruit): La 

sécurité juridique est un fondement 
de l'État de droit. Vous avez pris 
toutes sortes d'initiatives, mais les 
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U hebt zeker en vast uw best gedaan en u hebt allerlei initiatieven ge-
nomen, maar na alles wat de slachtoffers hebben meegemaakt, heb-
ben zij recht op erkenning. 
 
Een sterke overheid, mijnheer de minister, zorgt ook voor die erken-
ning. Ik moet echter vaststellen dat de overheid nu ter zake faalt. Wij 
kunnen de zwartepiet wel naar elkaar doorschuiven, maar dat is niet 
de bedoeling. De bedoeling is om effectief te zoeken naar oplossingen, 
om de problemen van de huidige slachtoffers op te lossen en ook die 
van de slachtoffers van toekomstige zaken. 
 
Ik nodig u uit om daar in lopende zaken toch nog werk van te maken. 
Voor Vooruit is rechtszekerheid fundamenteel belangrijk. Wij schuiven 
aan de onderhandelingstafel aan om te onderhandelen over rechtsze-
kerheid. Wij willen van de boemeltrein van Justitie een tgv maken, mijn-
heer de minister. De slachtoffers en hun nabestaanden verdienen het 
dat wij elke dag opnieuw voor hen strijden en hen erkennen in hun 
slachtofferschap. 
 

victimes ont le droit d'être recon-
nues. Or l'État échoue dans ce do-
maine. Nous devons non pas faire 
porter le chapeau à autrui, mais re-
chercher des solutions. Vous de-
vez vous y employer, même en pé-
riode d'affaires courantes. Nous 
voulons que ce train omnibus de-
vienne un TGV. 
 
 

De voorzitter: Ook collega Beels heeft zich voor het eerst tot dit gre-
mium gericht. 
 
(Applaus) 
(Applaudissements) 
 

Le président: Je vous félicite pour 
votre première intervention. (Ap-
plaudissements) 
 

10.07  Alexander Van Hoecke (VB): Mijnheer de minister, het is on-

aanvaardbaar en bizar, daarover ben ik het 100 % met u eens, maar 
de uitvoerende macht heeft hier natuurlijk ook een verantwoordelijk-
heid. 
 
Dit is Justitie absoluut onwaardig. Ik denk dat iedereen nog weet waar 
hij of zij was op het moment van de gruwelijke aanslagen van 2016. 
Niemand durfde toen echter te vermoeden dat wij het op 19 september 
2024, meer dan 8 jaar later, nog steeds zouden hebben over het pro-
ces daarover. 
 
Eén zaak is opnieuw heel pijnlijk duidelijk geworden, namelijk dat de 
slachtoffers van die gruwelijke aanslagen in de steek worden gelaten 
door Justitie. Zij zijn de echte slachtoffers en ze zijn bijlange niet alleen. 
U moet zich dus niet afvragen waarom de burger absoluut geen ver-
trouwen meer heeft in Justitie. 
 

10.07  Alexander Van Hoecke 

(VB): C'est étrange et inaccep-
table, mais l'exécutif a également 
une responsabilité à assumer. 
Cette situation est indigne de la 
Justice. Nous continuons de parler 
de ce procès, plus de huit ans 
après ces attentats atroces. La 
Justice abandonne les victimes. Il 
n'est pas étonnant que le citoyen 
n'ait plus confiance en la Justice. 
 
 

De voorzitter: Jawel, ook collega Van Hoecke was hier voor zijn eerste 
keer aan het woord. 
 
(Applaus) 
(Applaudissements) 
 
Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

Le président: Je vous félicite éga-
lement pour votre première inter-
vention. (Applaudissements) 
 

11 Vraag van Francesca Van Belleghem aan Nicole de Moor (Asiel en Migratie) over "De opvang van 

asielzoekers in hotels" (56000002P) 

11 Question de Francesca Van Belleghem à Nicole de Moor (Asile et Migration) sur "L'accueil de 

demandeurs d'asile dans des hôtels" (56000002P) 
 

11.01  Francesca Van Belleghem (VB): Hier staan we dan. Dit is mijn 

eerste plenaire vraag en die komt geen seconde te vroeg. Het aantal 

11.01  Francesca Van Belleghem 

(VB): Ma première question orale 
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asielaanvragen blijft immers maar toenemen, jaar na jaar. Voor dit jaar 
alleen al staat de teller op 25.000 aanvragen.  
 
Mevrouw de staatssecretaris, u bent wanhopig op zoek naar extra op-
vangplaatsen voor asielzoekers. Eerst ging u bedelen bij de lokale be-
sturen, dan bij de jeugdcentra en u bent zelfs bij kazernes geweest. Ik 
geloof dat er zelfs asielzoekers worden opgevangen op campings.  
 
Er was slechts één rode lijn voor cd&v, namelijk asielzoekers opvangen 
in hotels. Ik citeer cd&v-voorzitter Sammy Mahdi: "Asielzoekers opvan-
gen in hotels zorgt voor een extra aanzuigeffect van nog meer asiel-
zoekers." 
 
U hebt die rode lijn van Sammy Mahdi intussen al zoveel keer over-
schreden dat het zelfs geen stippellijn meer is. Wat is er namelijk ge-
beurd? In 2022 heeft de Brusselse regering massaal contracten afge-
sloten met hotels voor de opvang van asielzoekers. Net toevallig nu, 
na de verkiezingen, heeft de federale regering al die contracten over-
genomen van de Brusselse regering. Het is eigenlijk nog veel erger, 
want vorige week publiceerde De Standaard een onderzoek waaruit 
blijkt dat u al in mei een contract voor de opvang van asielzoekers hebt 
gesloten met een hotel in Anderlecht.  
 
Het is nu tijd om eindelijk open kaart te spelen, mevrouw de staatsse-
cretaris. Hoeveel asielzoekers verblijven er in hotels? Hoelang zal dat 
nog duren? Hoeveel kost ons dat? 
 

en séance plénière ne vous est pas 
adressée une seconde trop tôt. Le 
nombre de demandes d'asile conti-
nue d'augmenter. Rien que cette 
année, on en dénombre déjà 
25 000. Vous êtes désespérément 
en quête de places d'accueil pour 
les demandeurs d'asile. À cet 
égard, le cd&v, par la voix de son 
président Sammy Mahdi, affirme 
avoir pour seule ligne rouge de ne 
permettre aucun accueil dans des 
hôtels. Toutefois, la semaine der-
nière, il est apparu que le gouver-
nement fédéral avait repris les con-
trats hôteliers conclus par le gou-
vernement bruxellois, mais égale-
ment qu'au mois de mai, vous 
aviez déjà conclu un contrat avec 
un hôtel d'Anderlecht. Il est temps 
de jouer cartes sur table.  
 
Combien de demandeurs d'asile 
séjournent-ils dans des hôtels? Et 
combien cela nous coûte-t-il? 
 

11.02 Staatssecretaris Nicole de Moor: Mevrouw Van Belleghem, net 

als onze buurlanden worden wij geconfronteerd met een heel hoge in-
stroom van asielzoekers. Ik heb daaromtrent al moeilijke beslissingen 
moeten nemen. Ongeveer een jaar geleden heb ik bijvoorbeeld de 
moeilijke beslissing genomen om alleenstaande mannen tijdelijk geen 
opvang meer te geven. Ik heb ook steeds heel consequent gezegd dat 
ik alles in het werk wil stellen om te vermijden dat kinderen op straat 
terechtkomen.  
 
Ook dat bleek de voorbije maanden niet evident. In februari zou het 
niet meer gelukt zijn om alle kinderen een bed te geven als we niet, in 
samenwerking met het Brussels Gewest, een aantal noodbedden in 
gebruik hadden genomen. Die kwamen er op verschillende locaties in 
Brussel, waarvan sommige als budgethotel fungeerden.  
 
Mevrouw Van Belleghem, ik blijf erbij dat hotelopvang geen structurele 
oplossing is voor de opvang van asielzoekers, maar de nuchtere reali-
teit is dat er 300 kinderen op straat hadden geslapen als we die nood-
greep niet hadden ingezet. Voor wie niet op mijn stoel zit, is het heel 
gemakkelijk om te zeggen dat men geen hotelkamers mag inzetten, 
maar tegelijk wil men ook geen kinderen op straat. Dat zegt immers 
iedereen. Dat is de nuchtere realiteit. Ik zou dat ook zeggen, mevrouw 
Van Belleghem, maar ik zit wel op deze stoel, ik draag een verantwoor-
delijkheid. Ik stond voor een binaire keuze en ik heb gekozen voor die 
kinderen.  
 
Vandaag is er iets meer ademruimte in het opvangnetwerk, omdat 
deze zomer heel veel asielzoekers zijn vertrokken uit onze centra, on-
der meer omdat we werkende asielzoekers nu laten bijdragen aan de 
opvang. Ik heb aan Fedasil gevraagd om de inzet van noodplaatsen af 
te bouwen en stop te zetten zodra dat mogelijk is.  

11.02  Nicole de Moor, secrétaire 

d'État: Comme nos voisins, nous 
faisons face à un afflux très élevé 
de demandeurs d'asile. Il m'a déjà 
fallu prendre des décisions diffi-
ciles, mais j'ai toujours tout mis en 
œuvre afin d'éviter que des enfants 
ne se retrouvent dans la rue. En fé-
vrier, il est toutefois apparu qu'on 
ne parviendrait plus à offrir un lit à 
tous les enfants sans recourir, en 
coopération avec la Région de 
Bruxelles-Capitale, à plusieurs lits 
d'urgence, dont certains dans des 
hôtels à petits prix. L'hébergement 
dans des hôtels n'est pas une solu-
tion structurelle, mais telle est la ré-
alité objective à laquelle nous 
sommes confrontés pour éviter de 
laisser des enfants dormir dans la 
rue. Il est très facile pour toute per-
sonne qui n'est pas à ma place 
d'affirmer qu'on ne devrait pas re-
courir aux hôtels, mais c'est bien 
moi qui dois prendre les décisions. 
 
Le réseau d'accueil respire davan-
tage aujourd'hui. J'ai dès lors de-
mandé à Fedasil de réduire le re-
cours aux places d'accueil d'ur-
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De situatie blijft echter precair. Kijk maar naar de situatie in Libanon. 
We dreigen opnieuw een heel moeilijke winter tegemoet te gaan. 
Daarom blijft het een absolute prioriteit om die instroom naar beneden 
te krijgen, door de uitrol van het Europees migratiepact, door partner-
schappen af te sluiten met landen rondom de EU. Dat is ook wat we 
de komende jaren moeten blijven doen. 
 

gence. La situation est toutefois in-
certaine. Nous risquons de nou-
veau de devoir affronter un hiver 
très difficile. C'est pourquoi il fau-
dra continuer à réduire l'afflux de 
demandeurs d'asile dans les pro-
chaines années, par la mise en 
œuvre du Pacte européen sur la 
migration et par la conclusion de 
partenariats avec des pays voisins 
de l'UE. 
 

11.03  Francesca Van Belleghem (VB): Mevrouw de staatssecretaris, 

in elk interview zegt u dat de instroom van asielzoekers omlaag moet. 
Dat zei u zonet weer. U hebt echter geen enkele maatregel genomen 
om dat te verhelpen. Zelfs de asielzoekers geloven u niet meer. Zij 
weten dat u holle frasen uitspreekt, want de instroom is opnieuw 10 % 
hoger in vergelijking met vorig jaar. 
 
Het enige wat u doet, is extra opvangplaatsen creëren en wachten op 
een Europees migratiepact. Daarop hoeft u evenwel niet te wachten, 
want er zijn landen die nu op nationaal niveau maatregelen nemen om 
de instroom van asielzoekers te beperken. Zweden en Nederland doen 
dat bijvoorbeeld. De enige reden waarom u dergelijke maatregelen niet 
neemt, is omdat u het niet wilt. 
 

11.03  Francesca Van Belleghem 

(VB): Dans chaque interview, vous 
répétez que l'afflux doit diminuer 
mais vous n'avez pris aucune  
mesure. Même les demandeurs 
d'asile savent que vos propos sont 
creux, car l'afflux est de nouveau 
supérieur de 10 % à celui de l'an-
née dernière. Vous ne devez pas 
attendre un pacte européen sur la 
migration. D'autres pays, comme la 
Suède et les Pays-Bas, prennent 
déjà des mesures. Vous ne le 
faites pas, parce que vous ne vou-
lez pas le faire. 
 

De voorzitter: Daarmee is deze vragensessie afgerond, opnieuw met 
een maidenspeech.  
 
(Applaus) 
(Applaudissements) 
 
Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

Le président: Je vous félicite pour 
votre première intervention. (Ap-
plaudissements) 
 

Collega's, ik dank u voor het zeer gedisciplineerde verloop van de vragenronde. Ik heb amper de bedienings-
knop van de microfoons moeten beroeren. 
 

Mededelingen 

Communications 

 

12 Commissie – Voorzitter – Aanwijzing 

12 Commission – Président – Désignation 

 
Overeenkomstig het advies van de Conferentie van voorzitters van 12 september 2024 stel ik voor de heer 
Patrick Prévot aan te wijzen als voorzitter van de commissie voor Gezondheid en Gelijke Kansen ter vervan-
ging van mevrouw Ludivine Dedonder (art. 19, nr. 3, derde lid, Rgt). 
Conformément à l’avis de la Conférence des présidents du 12 septembre 2024, je vous propose de désigner 
M. Patrick Prévot en qualité de président de la commission de la Santé et de l'Égalité des chances en rem-
placement de Mme Ludivine Dedonder (art. 19, n° 3, al. 3., Rgt). 
 
Geen bezwaar? (Nee) 
Aldus zal geschieden. 
 
Pas d'observation? (Non) 
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Il en sera ainsi. 
 

13 Benelux Interparlementaire Assemblee 

13 Assemblée Interparlementaire Benelux 

 
In naam van de PVDA-PTB-fractie stel ik u de kandidatuur voor van mevrouw Ayse Yigit als plaatsvervanger 
van de Benelux Interparlementaire Assemblee. 
Je vous propose au nom du groupe PVDA-PTB la candidature de Mme Ayse Yigit, comme membre sup-
pléant de l’Assemblée Interparlementaire Benelux. 
 
Aangezien er geen andere kandidaturen zijn, moet er, overeenkomstig artikel 157, nr. 6, van het Reglement, 
niet gestemd worden en verklaar ik de kandidaat verkozen als plaatsvervanger van de Benelux Interparle-
mentaire Assemblee. 
Étant donné qu'il n'y a pas d'autres candidatures, il n'y a pas lieu à scrutin, conformément à l'article 157, 
n° 6, du Règlement, et je proclame la candidate élue en qualité de membre suppléant de l’Assemblée Inter-
parlementaire Benelux. 
 

14 Senaat – Wettig- en voltalligverklaring 

14 Sénat – Constitution 

 
Bij brief van 25 juli 2024 brengt de Senaat ons ter kennis dat hij ter vergadering van die dag voor wettig en 
voltallig verklaard is. 
Par lettre du 25 juillet 2024, le Sénat nous fait connaître qu'il s’est constitué en sa séance de ce jour. 
 

15 College van deskundigen belast met de controle op elektronische stemsystemen – Oproep tot 

kandidaten 

15 Collège d'experts chargé du contrôle des systèmes de vote électronique – Appel à candidats 

 
Bij mail van 3 september 2024 dient de heer Bruno Penne zijn ontslag in als plaatsvervangend lid van het 
permanent College van deskundigen belast met de controle op elektronische stemsystemen. 
Par courriel du 3 septembre 2024, M. Bruno Penne a introduit sa démission en tant que membre suppléant 
du Collège permanent d'experts chargé du contrôle des systèmes de vote électronique. 
 
Overeenkomstig artikel 24, § 2, eerste lid, van de wet van 7 februari 2014 tot organisatie van de elektroni-
sche stemming met papieren bewijsstuk dient de Kamer drie effectieve en drie plaatsvervangende deskun-
digen aan te wijzen voor het permanent College. 
Conformément à l'article 24, § 2, alinéa premier, de la loi du 7 février 2014 organisant le vote électronique 
avec preuve papier, la Chambre doit désigner trois experts effectifs et trois experts suppléants pour le Col-
lège permanent. 
 
De Kamer dient bijgevolg over te gaan tot de vervanging van de heer Penne als plaatsvervangend lid van 
het permanent College. 
La Chambre doit dès lors procéder au remplacement de M. Penne en tant que membre suppléant du Collège 
permanent. 
 
Overeenkomstig het advies van de Conferentie van voorzitters van 18 september 2024 stel ik u voor een 
oproep tot kandidaten bekend te maken voor het mandaat van plaatsvervangend lid van het permanent 
College van deskundigen in het Belgisch Staatsblad. 
Conformément à l’avis de la Conférence des présidents du 18 septembre 2024, je vous propose de publier 
un appel à candidats au Moniteur belge pour le mandat de membre suppléant du Collège permanent des 
experts. 
 
Geen bezwaar? (Nee) 
Aldus zal geschieden. 
 
Pas d'observation? (Non) 
Il en sera ainsi. 
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16 Inoverwegingnemingen  

16 Prises en considération 

 
In de laatst rondgedeelde agenda komt een lijst van voorstellen voor waarvan de inoverwegingneming is 
gevraagd. 
Vous avez pris connaissance dans l'ordre du jour qui vous a été distribué de la liste des propositions dont la 
prise en considération est demandée. 
 
De vraag om inoverwegingneming van het wetsvoorstel nr. 243 is uitgesteld tot de volgende plenaire verga-
dering. 
La demande de prise en considération de la proposition de loi n° 243 est reportée à la prochaine séance 
plénière. 
 
Indien er geen bezwaar is, beschouw ik de inoverwegingneming van deze voorstellen als aangenomen. 
Overeenkomstig het reglement worden die voorstellen naar de bevoegde commissies verzonden. 
S'il n'y a pas d'observations à ce sujet, je considère la prise en considération de ces propositions comme 
acquise. Je renvoie les propositions aux commissions compétentes conformément au règlement. 
 
Geen bezwaar? (Nee) 
Aldus zal geschieden. 
 
Pas d'observation? (Non) 
Il en sera ainsi. 
 

Urgentieverzoeken 
Demandes d'urgence 

 
Er is een eerste urgentieverzoek van de Ecolo-Groenfractie voor het wetsvoorstel nr. 156/1. 
 

16.01  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Mijnheer de voorzitter, het 

gaat hier over een overgangsmaatregel voor de verlaagde btw op sloop 
en heropbouw. Die overgangsmaatregel geldt voor bouwaanvragen 
die werden ingediend vóór 1 juli 2023 en waarvan de uitvoering moet 
gebeurd zijn ten laatste op 31 december 2024. 
 
Door de overvloedige neerslag de voorbije winter en lente hebben heel 
veel van die projecten vertraging opgelopen. Daarom hebben wij dit 
voorstel ingediend om de overgangsmaatregel te verlengen, zodat die 
projecten toch nog kunnen worden uitgevoerd aan de afgesproken 
voorwaarden. Er worden dus geen nieuwe extra projecten aan toege-
voegd en ook de regels zelf worden niet gewijzigd. Het gaat alleen over 
het verlengen van de overgangsmaatregel vanwege de overmacht 
door de vele natte maanden die we de laatste tijd hebben gekend. 
 
Dit is dringend als we dit nog vóór 31 december willen aangepast en 
gepubliceerd krijgen. 
 

16.01  Dieter Vanbesien (Ecolo-

Groen): Les pluies abondantes 
ayant retardé de nombreux projets, 
je demande la prolongation ur-
gente de la mesure transitoire pour 
le taux de TVA réduit applicable à 
la démolition et la reconstruction 
pour les demandes de construction 
déposées avant le 1er juillet 2023 et 
dont la réalisation doit être termi-
née au plus tard le 31 décembre 
2024. 
 
 

De voorzitter: Ik stel u voor om ons over deze vraag uit te spreken. 
Je vous propose de nous prononcer sur cette demande. 
 
De urgentie wordt verworpen bij zitten en opstaan. 
L'urgence est rejetée par assis et levé. 
 

16.02  François De Smet (DéFI): Monsieur le président, ma demande 

d’urgence concerne une proposition de résolution (n° 161/1) visant à 
offrir une solution au survol de Bruxelles et de sa périphérie, un dossier 
qui empoisonne notre vie politique depuis longtemps, mais aussi et 
surtout le sommeil de nombreux Bruxellois et Brabançons flamands et 

16.02  François De Smet (DéFI): 

De vluchten boven Brussel en de 
Rand verstoren en verzieken al 
heel lang de slaap van vele Belgen. 
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wallons. Il s’agit d’un texte qui propose une solution équilibrée et qui 
fait de Bruxelles-National un aéroport diurne. 
 
Pourquoi l’urgence? Parce que la période que nous vivons – celles 
d’affaires courantes et de négociations – est selon moi la seule durant 
laquelle il est possible de trouver une solution à ce dossier. On sait 
comment ça marche car la situation perdure depuis 15 ou 20 ans: il 
s’agit d’un dossier qui n’est jamais mis en avant dans les négociations 
fédérales ou dans la constitution d’un gouvernement et qui se traduit 
généralement par une phrase chèvre-choutiste qui n’engage absolu-
ment à rien. 
 
La législature se déroule ensuite avec des députés – souvent même 
de la majorité – issus de ces zones qui viennent se plaindre et inter-
peller un ministre de la Mobilité qui ne peut rien faire. Personnellement, 
je pense que, sur le fond, c’est le bon moment, afin que le Parlement 
se jette sur ce dossier et en fasse quelque chose. D’autant plus que, 
d’après les échos qui nous reviennent, ce dossier n’est pas non plus 
mis sur la table des négociations actuelles. Le seul parti qui semble en 
parler est la N-VA, et ce dans le but de mettre davantage d’avions sur 
Bruxelles. 
 
Raison pour laquelle nous pensons qu’on ne peut pas attendre que la 
coalition Arizona, par opiniâtreté ou sur un malentendu, finisse par 
aboutir à un accord avant de traiter ce dossier. C’est la raison pour 
laquelle je demande l’urgence. 
 

Ik vraag de urgentie voor de be-
handeling van het voorstel van re-
solutie waarin wij verzoeken dat er 
alleen nog overdag op en vanop 
Brussels Airport gevlogen wordt. 
De voorbije zittingsperioden heb-
ben ons geleerd dat de periode van 
lopende zaken het enige gunstige 
tijdslot is om in dit dossier een op-
lossing te vinden. We mogen niet 
wachten tot de arizonameerder-
heid gestalte gekregen heeft, want 
de N-VA wil net meer vliegverkeer 
op Brussels Airport. 
 
 

Le président: Je vous propose de nous prononcer sur cette demande. 
Ik stel u voor om ons over deze vraag uit te spreken. 
 
L'urgence est rejetée par assis et levé. 
De urgentie wordt verworpen bij zitten en opstaan. 
 

16.03  Katja Gabriëls (Open Vld): Mijnheer de voorzitter, de Open Vld-

fractie wenst de urgentie te vragen voor het wetsvoorstel van mevrouw 
De Knop en mezelf tot wijziging van de wet van 28 mei 2002 betref-
fende de euthanasie wat de uitbreiding van de wilsverklaring euthana-
sie naar personen met verworven wilsonbekwaamheid betreft (nr. 
183/1). 
 
Blijkbaar zijn er afspraken gemaakt om geen wetsvoorstellen met een 
budgettaire impact te bespreken. Zolang er geen regering is, hebben 
wij daar begrip voor. Dit voorstel heeft echter geen budgettaire impact, 
het is vooral zeer belangrijk voor iedereen die zelf wil beslissen over 
een waardig levenseinde. 
 
Een van de grootste Belgische schrijvers, Hugo Claus, overleed op 
19 maart 2008 op 78-jarige leeftijd door middel van euthanasie. Claus 
leed aan de ziekte van Alzheimer en besliste daarom zelf over zijn le-
venseinde. Het is een publiek geheim dat Hugo Claus zijn euthanasie 
te vroeg moest aanvragen. Als zijn ziekte immers te ver was gevorderd, 
zou hij niet meer wilsbekwaam zijn geweest, waardoor euthanasie hem 
geweigerd zou worden. Zijn verhaal is vandaag, meer dan vijftien jaar 
na zijn overlijden, nog zeer actueel. Het is helaas ook toepasselijk op 
veel mensen in zijn directe omgeving. Dat wil mijn fractie remediëren.  
 
Ik wil verduidelijken dat er over dit dossier, in tegenstelling tot over het 

16.03  Katja Gabriëls (Open Vld): 

Nous souhaitons étendre la décla-
ration anticipée d'euthanasie aux 
personnes devenues incapables 
d'exprimer leur volonté. Cette pro-
position n'a pas d'incidence budgé-
taire, mais elle est essentielle pour 
toute personne qui veut choisir 
elle-même une fin de vie digne. 
 
Voici plus de 15 ans, Hugo Claus, 
qui souffrait de la maladie d'Alzhei-
mer, a été contraint de demander 
l'euthanasie trop tôt, parce qu'il 
n'aurait plus été capable par la 
suite d'exprimer sa volonté et donc 
de la demander. Ce récit est tou-
jours d'actualité. Mon parti veut re-
médier à cette situation. Nous de-
mandons que le problème soit re-
connu et qu'un débat soit entamé 
dès les semaines à venir. 
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abortusdossier, zeker nog uitgebreid kan en moet worden gediscussi-
eerd. Wij pleiten voor een zeer grondig en uitgebreid sereen debat.  
 
Collega’s, we hebben nu de mogelijkheid om onze tijd de komende 
weken zeer waardevol en nuttig te gebruiken. Indien u dit probleem 
erkent, vraag ik u om samen met mijn fractie deze urgentie te steunen. 
 
De voorzitter: Ik stel u voor om ons over deze vraag uit te spreken. 
Je vous propose de nous prononcer sur cette demande. 
 
De urgentie wordt verworpen bij zitten en opstaan. 
L'urgence est rejetée par assis et levé. 
 

16.04  Wouter Vermeersch (VB): Mijnheer de voorzitter, tijdens de 

afgelopen verkiezingscampagne waren alle Vlaamse partijen het er-
over eens dat gesnoeid moest worden in de partijdotaties. Nu zitten we 
in een periode tussen twee verkiezingen en het is voor alle partijen dan 
ook hoog tijd om eindelijk kleur te bekennen. 
 
De urgentie voor ons voorstel nr. 189/1 wordt verklaard door het feit 
dat dit land voor heel wat uitdagingen staat en dringend vele miljarden 
aan inspanningen moet leveren. Daarom zijn alle maatregelen die 
daartoe bijdragen welkom. Ons voorstel bevat zo'n maatregel die vele 
miljoenen euro's kan opleveren voor de begroting, terwijl onze mensen, 
de gewone burgers, die maatregel helemaal niet zullen voelen. Elke 
cent die bijdraagt aan de inspanningen is zeker welkom.  
 
Daarom vinden wij dat de urgentie moet worden bepleit. Wij vragen de 
collega's dan ook om ons urgentieverzoek te steunen. 
 

16.04  Wouter Vermeersch (VB): 

Pendant la campagne électorale, 
tous les partis flamands étaient 
d'accord pour réduire les dotations 
accordées aux partis. Il est temps, 
à présent, de jouer cartes sur table. 
C'est pourquoi nous demandons 
l'urgence pour notre proposition de 
loi, qui peut rapporter plusieurs mil-
lions d'euros à notre misérable 
budget, et ce sans affecter les ci-
toyens ordinaires. 
 

De voorzitter: Ik stel u voor om ons over deze vraag uit te spreken. 
Je vous propose de nous prononcer sur cette demande. 
 
De urgentie wordt verworpen bij zitten en opstaan. 
L'urgence est rejetée par assis et levé. 
 

16.05  Caroline Désir (PS): Monsieur le président, nous demandons 

l'urgence pour notre proposition de loi modifiant la législation sur les 
licenciements collectifs et les transferts d'entreprise, n° 152/1. 
 
Comme cela a été dit et répété aujourd'hui, la situation des 4 000 tra-
vailleurs et sous-traitants d'Audi Forest est dramatique. Ce sont 
4 000 familles qui ne savent pas de quoi seront faits les prochains 
mois. C'est un cauchemar pour elles. Plusieurs d'entre nous ont visité 
l'usine d'Audi Forest hier. Je ne reviendrai donc pas longuement sur 
l'aberration sociale, économique et environnementale que représente 
ce dossier. L'explosion des licenciements collectifs – avec le cas 
d'Audi Forest en particulier – sera indéniablement l'un des grands défis 
du prochain gouvernement. 
 
Nous nous interrogeons aujourd'hui sur les actions que va entre-
prendre le gouvernement pour sauver l'emploi en Belgique et sur la 
politique industrielle qu'il va mener. En attendant que le futur gouver-
nement puisse se mettre au travail, l'urgence est là. Nous ne pouvons 
pas nous contenter de faire des auditions ou de nous indigner au Par-
lement ou dans la presse, nous devons agir sur le plan législatif. Notre 
proposition de loi est donc une réponse aux enjeux que pose Audi au-
jourd'hui, notamment en intégrant les sous-traitants dans la procédure 

16.05  Caroline Désir (PS): Het ur-

gentieverzoek betreft ons wets-
voorstel tot wijziging van de wetge-
ving inzake collectief ontslag en 
overgang van onderneming. De si-
tuatie van de werknemers en de 
toeleveranciers van Audi Vorst is 
dramatisch. Het aantal gevallen 
van collectief ontslag neemt expo-
nentieel toe. Dat zal een van de 
grote uitdagingen voor de volgende 
regering zijn. Het Parlement mag 
zich er niet toe beperken hoorzittin-
gen te organiseren of verontwaar-
digd te reageren. Ons wetsvoorstel 
strekt ertoe de toeleveranciers van 
in het begin in de procedure-Re-
nault op te nemen.  
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Renault dès le départ. C'est pourquoi nous demandons l'urgence sur 
cette proposition de loi.  
 
De voorzitter: Ik stel u voor om ons over deze vraag uit te spreken. 
Je vous propose de nous prononcer sur cette demande. 
 
De urgentie wordt verworpen bij zitten en opstaan. 
L'urgence est rejetée par assis et levé. 
 

16.06  Sophie De Wit (N-VA): Mijnheer de voorzitter, collega’s, u zult 

zich herinneren dat wij tijdens de vorige legislatuur een onderzoeks-
commissie hebben gehad rond misbruik in de kerk en daarbuiten. Wij 
hebben toen op een heel korte tijd heel veel kunnen onderzoeken. Al-
leen voor het luik Operatie Kelk ontbrak ons de tijd. Er was nog het 
rapport van de Hoge Raad voor de Justitie. Wij hebben daaraan door 
het einde van de legislatuur niet verder kunnen werken. 
 
Er is in het rapport unaniem een aanbeveling goedgekeurd dat een 
nieuwe onderzoekscommissie zou kunnen worden opgericht om dat 
luik alsnog te onderzoeken. Zowat elke partij heeft daarover de  
voorbije weken van de werkgroep vragen gekregen, met name de 
vraag wanneer met dat onderzoek wordt gestart. 
 
Bij deze is er een wetsvoorstel (nr. 228/1) tot oprichting van die onder-
zoekscommissie met de opdracht omschreven in de aanbevelingen die 
in mei 2024 nog zijn goedgekeurd door de Kamer, in de hoop zo snel 
mogelijk met de commissie te kunnen starten. Wanneer het wets- 
voorstel wordt goedgekeurd kan de commissie de werkzaamheden 
voorbereiden teneinde snel aan de slag te gaan en ook dat luik te on-
derzoeken, zoals was beloofd. 
 

16.06  Sophie De Wit (N-VA): À la 

fin de la législature précédente, le 
temps avait manqué à la commis-
sion d'enquête Abus sexuels de 
sorte qu’elle n’avait pas pu finaliser 
l'enquête relative à l'opération Ca-
lice. La Chambre avait alors re-
commandé à l'unanimité la créa-
tion d'une nouvelle commission 
d'enquête après les élections de fa-
çon à continuer à enquêter sur ce 
volet. Nous demandons donc l'ur-
gence pour notre proposition de loi 
visant à créer cette commission 
d'enquête, dont la mission est dé-
crite dans les recommandations 
approuvées par la Chambre en mai 
2024. 
 

De voorzitter: Ik stel u voor om ons over deze vraag uit te spreken. 
Je vous propose de nous prononcer sur cette demande. 
 
De urgentie wordt aangenomen bij zitten en opstaan. 
L'urgence est adoptée par assis et levé. 
 

16.07  Nabil Boukili (PVDA-PTB): Monsieur le président, je demande 

l'urgence pour notre proposition de résolution demandant l'instauration 
d'un moratoire sur la fermeture de sites de montage automobile tant 
qu'il n'existe pas de plan industriel alternatif, n° 237/1. 
 
S'agissant d'Audi, à la suite du débat que nous venons d'avoir, il est 
impératif d'agir pour sauver le site. Il est clair que ce n'est pas de la 
magie. La magie, ce serait croire qu'un groupe comme Audi, qui a 
comme seul objectif de maximiser ce profit, va agir pour sauver le site 
si le politique ne bouge pas. Aujourd'hui, nous devons prendre nos res-
ponsabilités et agir pour sauver le site. C'est la raison pour laquelle je 
demande ici à tous ceux qui ont participé à ce débat et qui s'inquiètent 
de l'emploi sur le site d'Audi de soutenir notre proposition de résolution. 
Je fais appel à l'ensemble des partis pour soutenir cette proposition 
d'instauration d'un moratoire sur la fermetures d'usines modernes 
comme celle d'Audi tant qu'aucune alternative n'est posée sur la table. 
 

16.07  Nabil Boukili (PVDA-PTB): 

Ik vraag de urgentie voor ons voor-
stel van resolutie betreffende de in-
voering van een moratorium op de 
sluiting van moderne fabrieken, zo-
als die van Audi. Het enige wat 
Audi nastreeft, is winstmaximalisa-
tie. De politiek moet haar verant-
woordelijkheid opnemen om de site 
te redden. Daarom vraag ik dat ie-
dereen die bekommerd is om de 
werkgelegenheid ons voorstel 
steunt. 
 

De voorzitter: Ik stel u voor om ons over deze vraag uit te spreken. 
Je vous propose de nous prononcer sur cette demande. 
 
De urgentie wordt verworpen bij zitten en opstaan. 
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L'urgence est rejetée par assis et levé. 

 
Vraagt nog iemand de urgentie voor een voorstel? (Nee) 
 
Collega's, wij hebben tijdens deze zitting een aantal nieuwe toestellen 
uitgeprobeerd. Ik wil de manipulatoren van deze nieuwe toestellen be-
danken. Een eerste keer is immers altijd een beetje spannend. Ze heb-
ben dat echter uitstekend gedaan. We hebben wel opgemerkt – en een 
aantal collega's heeft mij daarvan op de hoogte gebracht – dat de 
naam van de vraagsteller bij de mondelinge vragen niet op het scherm 
verschijnt. Dat was de vorige keer wel het geval. Ik zou Montesquieu 
kunnen citeren, maar dat heb ik daarnet al gedaan. Daar wordt echter 
aan gewerkt en dat wordt opnieuw in orde gebracht, zodat wij ook de 
nieuwe collega's goed kunnen leren kennen. 
 

Aujourd'hui, de nouveaux écrans 
ont été inaugurés en séance plé-
nière. Ils ont parfaitement fonc-
tionné, même si le nom des ora-
teurs et des oratrices qui posaient 
leurs questions manquait lors des 
questions orales. Il y sera certaine-
ment remédié, afin que nous puis-
sions également apprendre à 
mieux connaître les nouveaux dé-
putés. 
 

17 Goedkeuring van de agenda 

17 Adoption de l'ordre du jour 

 
Wij moeten overgaan tot de goedkeuring van de agenda voor de vergadering van volgende week. 
Nous devons procéder à l'approbation de l'ordre du jour de la séance de la semaine prochaine. 
 
Zijn er dienaangaande opmerkingen? (Nee) 
Y a-t-il une observation à ce sujet ? (Non) 
 
Bijgevolg is de agenda aangenomen. 
En conséquence, l'ordre du jour est adopté. 
 
De vergadering wordt gesloten. Volgende vergadering donderdag 26 september 2024 om 14.15 uur. 
La séance est levée. Prochaine séance le jeudi 26 septembre 2024 à 14 h 15. 
 
De vergadering wordt gesloten om 16.26 uur. 
La séance est levée à 16 h 26. 
 

 
 

De bijlage is opgenomen in een aparte brochure met nummer CRIV 56 PLEN 005 bijlage. 
 
L'annexe est reprise dans une brochure séparée, portant le numéro CRIV 56 PLEN 005 annexe. 
 

 


